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Sesion 21.& esfraordinaria .en 14 de noviembre de 1918 
PREsmENiCU DE LOS SEÑORES FEILIU y 'DOCORNAL 

Sumario 
Acta 

.El señor Claro hac~ observaciones sobre los 
proyectos de caja de retiro de los emplea- Se leyó í fué aprobada la sIguiente: 
dos públicos i de seguro forzoso de los em-
pleados de aduana.-EI señor Gatica re- Sesíon 20.a estraordinaria en 13 de n<iviem-
nuncia el cargo de mi3mbro de la comision bre de 1918 
que de~e presenciar las elecciones comple- '. . 
mentarlas en Maule i se autoriza a la Mesa ASlstieron los señores Tocornal, Aldunate, 
para que le designe al reemplazante.-Se Alessandri don Arturo, Alessandri don José 
acutlrdaenviar telegramas de saludo a nomo Pedro, Bruna, Búlnes, Claro, Concha, Charme, 
bre del Senado, a S. E. el Presidente de la Echenique, Edwards, Fellú, Freire, Gonz~lez, 
República que termina sus funciones i al Lazcano. Mac Iver, Ochdkavía. Quezada, Ri
que ha sido designado para ocuparest;alto vera, Urrejola, Vald'3rrama, Valenzuela, Varas, 
cargo en el BrasiL-El señor Zañartu se Yáñe~ i Zañartu. 
ocupa de la necesidad de impull'lar la indus- Leda i aprobada el acta de la sesion ante
tria naviera i dotar al ;>uerto :le Talcahua- rior, se dió cuenta de los siguientes negocios: 
no de un astillero.-Los señores Búlnes, OfiCIOS 
Mac lver, Aldunate, Zañartu, YáñeziClaro 
hacen observaciones sobre la industria del Dos de la Honorable Cámara de Diputados 
fierro.-Se suspende ]a sesion.-A segun con los cuales comunica que ha prestado su 
da hora continúa la discusion jeneral de los aprobacion, en los mismos términos en que lo 
presupuestos i usa de la palabra el señor hizo el Senado, a los siguientes proyectos de 
Claro.-Se levanta la sesion. lei: 

Asistencia 

Asistieron los señm'es: 

Aldunate S. Cárlos Feliú Daniel 
Alessandri J osé Pedro González J. Samuel 
Barrios Luis Aníbal Mac Iver 'Enrique 
Bruna Augusto Ochagavía Silvestre 
Búlnes Gonzalo Ovalle Abraham 
Claro Solar Luis Quezada Armando 
Concha Malaquías Urrejola Rafael 
Correa Ovalle Pedro Valderrama José M. 
Charme Eduardo Varas Antonio 
Echeniq ue J oaquin Y áñez Eliodoro 
Edwards Guillermo ZañaTtu Enrique 
Escobar Alfredo 

El que autoriza la adquisicion de un predio 
para regularizar los terrenos de la Quinta 
Normal de Agricultura emitiendo quinientos 
cincuenta mil pesos en bonos para su pago; i 

El que autoriza la in version hasta de un' mi
lIon de pesos moneda corriente en adquirir 
carbon para la Arraada i dar mayor incremen
to a la estraccioll de carhon en las bahías de 
Coronel iLota. 

Se mandaron comnnicar a S. E. el Presi
dente de la República. 

Uno de la Comision 'Mista encargada de in
formar el proyecto de lei sohre Banco Privi
lejiado, en que comunica haberse constituido, 
designando oomo presidente al señor Senador 
don Luis Claro Solar. 

Se mandó archivar. 
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Informe 
particular el proyecto de acuerdo r~spectivo, 
relativo a la solicitud de don Rejinaldo Mora
les sobre permiso para conservar la posesion 

Unn de la Comision de Presupuesto.recai- de los bienesraices que seindícan ino habien
do en el mensaje sobre autorizacion al Presi- do usado de la palabra ningun 'señor Senador 
dente de la República para invertir hasta dos- se da tácitamente por aprobado. 
cientos mil pesos oro de dieciocho peniques El proyecto aprobado es el siguiente: 
en el pago de las obras contratadas para en-
sanche del alcantarillado de Antofagasta. 

Quedó para tabla. PROYECTO DE ACUERDO: 

«Artículo único.-Concédese a la ins:itu
cion denominada Sociedad de Artesanos La 

Una de doña Clara, doña Mercedes 'i doña Union, que tiene personalidad jurídica a vir
Blanca Palma en que piden pension de gra- tud del decreto supremo de 7 de mayo de 
cia· i 1874, el permiso requerido por el artículo 

Otra de doña Celia Silva de Soto Aguilar 556 del Código C~vil p~ra que pued.a conser
en que pide se le conceda por gracia el dere. v~r, hast~ por tremta a~os, la. posesIO!1 d.e los 
cho a gozar de la pension de monlepÍo que blenes raI~es que a contln~cIOn se m~lCan: 

Solicitudes 

le habria correspondido con arreglo a la leí Uno ublca~o en l~ calle del (8~uce) ltIquel-
número 24.06 de 9 de setiembre de 19l6. me de esta CIUdad 1 cuyos deslmdes son: al 

Pasaro~ a l~ Comision de Guerra i Marina. o.riente i norte, con propiedad de don San
tIa~o Amengual; al poniente, con la calle ci-

A insinuacion del señor Presidente tácita- tada i al sur, con don Valentin Humazábal. 
mente aceptada, se acuerda tOfIlar en ~onside- Otro ub~cado en la ~omuna de. Providencia 
racion inmediatamente un mensaje de 8. E. el i que deshnda como SIgue: al onente, con la 
Presidente de la República relati vo a la adqui- prol.ongacion de la avenida Miguel Claro; al 
sicion deuna casa i sitio (le don Nirolas Palma pomente, con la calle de Azulas; al norte, 
Riveros, para el ensanche dM b A venida de la ?on la avenida proy~ctada Manu~l A. Maira; 
CanaHzacion del Mapocho; i una soiicitud de 1 al sur, con la avemda de La VIña (en pro
don RejiD~ldo Moralt':'s por- la "Sociedad de yecto).» 
Artesanos La Union»,sobre permiso paracon- -.-
servar la posesion de los biene~ raices que se ." En la hora de los Incidentes el señor Búl
indican, que figuran en la tabla de fácil des- nes ruega al Senado tenga a bien accordar 
pacho. se dirija oficio al señor Ministro de Relacio-

Puesto en discusion jeneral i particular el nes Esteriores, Culto i Colonizacion, pidién
proyecto de lei, a que se reJiere el primero de dole se sirva recabar de 8. E. el Presidente 
los negocios anu,nciados, usan de ]a palabra de ]11. República la inclusion enla convocato
los señores Mac Iver, Ctaro Solar, Freire i el ria en'el actual período de sesiones estraorai
señor Presidente. narias del proyecto de lei iniciado por el Eje-

Cerrado el debate, se da tácitamente por cutivo en que se autoriza la permuta de un 
aprobado. terreno de propiedad fiscal por el terreno de 

ll:l proyecto de lei aprobado es como sigue: propiedad de los señores Braun i lllanchard 
i de la Sociedad Esplotadora de Tierra del 
Fuego ubicados en Puerto Natales, Seno de 
Ultima Esperanza. 

PROYECTO DE LEI: 

«Artículo único.-Se autoriza al Presidente Ruega tambien al señor J;>residente que 
de la República para invertir hasta la suma oportunamente se sirva incluirle entra los 
de cincuenta mil pesos en la adquisicion de la asuntos de fácil despacho. 
casa isitio de don 1'licolasPalma Riveros, ubi- Se estiende en seguida el honorable Sena
cados en la calle Mapocho número 738 a 740, dor por Malleco en diversas observaciones 
para el ensanche de]a Avenida de la Canali- relativas al ferrocarril de Lebu a Los Sauces 
zacion. . i al Ferrocarril Trasandino por Juncal, lla-

Los fondos se deducirán de los intereses que mando la atencion del Senado sobre la enor
el Fisco perciba del Banco de Chile en la cuen- me importancia de este último como factor 
ta corriente fiscal.» para el intercambio comercial con la Arjen

tiaa. 
Se pone en seguida en discusion jeneral i 
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El honorable Senador por Atacama señor! 2.° De los siguientes oficios de la Honora
Yac Ivflr, refiriéndose a las solicitudes sobre ble Cámara de Diplltados: 
permiso para conservar la posesion de bienes. . 
raicf'S, espresa que entiende que el 0ódigo Santla~o, a 13 de ~ovle~bre de 1918.
Civil establece que estos permisos debe con- Oon motIVO de la mOCIOn e xnforme, que ten
cederlos el Cuerpo Lejislativo i siendo así es go la honr8: de pasar a manos de V. E., l.a Oá. 
preciso dictar una resolucion lejislativa en n:tar~ de DIputados ha dado su aprobacIOn al 
que deberia intervenir tambien el Presidente SIgUiente 
de la República. . 

El señor Presidente observa al honotable PROYECTO DE LEí: 

S<lnador por Atacama que el artículo 556 del A. t' 1 ,. E t' 1 . 
Código Civil establece que el permiso pata .« r lCU

t 
0d umclo.--:- n a ednclOVn a tOS SeOl"Vl-

1 . d 1 b' . CIOS pres a os a pals por on en .ora ar-
conservar a poseslOIl e os lenes ralCes II El" Id éd . d d· 
debe ser otorgado por la lejislatura. va o Iza. e, conc ese a su v~u a, ona 

El • M 1 t' Adela Berdla de Carvallo, una pensIOn de tres 
. senor a,c ver cree en onces conve- mil esos anuales.» 

mente pensar, antes de volver a otorgar es- ~ 
tos pel miso s, si en la palabra lejislatura se ~IOS gua~de a V. E.- RAMON BR~ONES Luco. 
comprende no solo el Congreso sino tambien -Ji. Gonzalez Edwards, SecretarIO. 
e} Presidente de la República. 

El señor Aldunate esprasa que (In muchas Santiag:o, a 13 de noviembre de 1915.-Con 
ocasiones le habia asaltado tambi~n la misma motivo de la mocion, informe i demas ante
duda que al honorable Senador por Atacama, cedl"ntes, que tengo la honra de pasar a ma
pero l.ls precedentes son todos en el sentido nos de V. E., la Cámara de Diputados ha 
de que estos permisos se conceden por acuer- dado su aprobacion al siguiente 
dos que aprueba únicamente el Congreso i 
nó por verdaderas leyes. PROYECIO DE LEl: 

Se dan por terminados los incidentes. . 
Con el asentimiento de la Sala se acuerda «Artículo único.-En atencion a los servi-

dirijir, en la forma acostumbrada, el oficio cios prestados alpais por el profesor de ins-
solicitado por el señor Búlnes. truccion secundaria, don Manuel Yáñez Romo, 

Se duspende la sesion. concédese a su viuda e hijas solteras una 

A segunda hora no continuó. 

Cuenta 

Se dió cuenta: 

pension de gracia de dos mil cuatroci~nto¡,¡ 
pesos anuales,lde la que gozarán con arreglo a 
la leí de montepío militar.» 

Dios guarde a V. E.-RAMoN BRIONES 

I Luco.-E. González Edwards, Secretario. 

Santiago, a"13 de noviembre de 1915.-Con 
l.a Del siguiente oficio del Ministerio de moti-,ro de la mocion e informes, que tengo 

Instruccion PúblIca: la honra de pasar a manos de V. K, la Cá-
. " mara de Diputados ha dado BU aprobacion al 

Santiago, 13 de nOVIembre de l!:llS.-Con si.guiente 
motivo de las observaciones formuladas re-
cientemente por el honorable Senador, senor PROYECTO Dl1; LEl: 

Barros "~rrázuriz, sobre la actua.cion del Ins-
pector Jeneral de Instruccion Primaria, don «Artículo único.-Ooncédese, por gracia, a 
Darío E. Salas. el infrascrito estimó de su la viuda de don Ramon Luis Irarrázaval 
dl'lber pedir informe a dicho fnncionario, a fin Vera, una pension de tres mil pesos anuales.» 
?e investigar el fundamento de los denuncios Dio~ guarde a V. E.-RAMON BRroNES 

nec!.¡os por el honorable Senador. . LucH.-E. Gonxálex Edwards Secretario. 
El señor Inspector Jeneral de InstrucClOD, - , 

Primar~a ha el~ado a este }tIi.~.isterio s?bre' 3.0 Del siguiente oficio del Tribunal:le 
el partIcular el mforme. que orlJlllal remIto ~ Ouentas: 
V. R, a fin de que se SIrva dar cuenta de el 
e? el Honorable Sena_do i ponerlo a disposi- Santiago, 11 de noviembre de 1918.- Se 
ClOn del espresado senor Senador. ha recibido en este Tribunal, para su toma 

Dios gualde a V. E.-Alcibíades Roldan. de razon, el decreto supremo número 1,502, 
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espedido por el Ministerio de Justicia e118 A Comision 
de octubre último. 

Por este decreto se autoriza al juez de le. El señor Claro ~olar. - .Entiendo que el 
tras del départamento de Mariluan para que proyecto ~ob!e Caja de Re~ro para los e~
jire hasta p"r tres mil pesos que invertirá, ",n la plead?s pubhcos está p~ndiente de la conSl
reposicion del mobiliario i utilerÍa del Juzga- dera('lon del Senado, l.como. se trata de. un 
do a su cargo, que fueron destruidos por un a~unto un ~anto comphcado 1 q~e reqUIere 
incendio; e imputa el gasto al item 1231 del CIerto estudIO P?ra poder formarse conce~to 
presupuesto vijente, que consulta fondos para cabal acerca de el, me p~rece que. necesarIa
imprevistos i mayor gasto en los diferentes men~e. d'3be ser estudIa~o prevIam~nte en 
servicios judiciales. ComIsI~n .. En. consecueUCla, me permIto for-

La Corte de Cuentas hizo a S. E. el Presi- mular mdlCat;:,lOn para que se envíe este pro
dente de la República la representacion del yecto! que tien~e a satisface~ . una imper~osa 
caso porque, segun la anotacion puesta por necesIdad públIca, a la ComlslO.n. respectn:-a, 
la Direccion de Contabilidad al refrendarlo o plLra que se nombre una ComlslOn. espeCIal 
el item al cual se imputa el gasto está exce~ a fin de que ~o informe a la brevedad posible. 
dido, i este exceso no se encuentra compren- ~e ~e ha lDfo~mado adema s que, con 'p~s
dido en ninguno de los caS0S de escepcion ter~ol'ldad al.envIo de e~~e asu~to. el MIDlS
contemplados en el artículo 14 de la leí de 16 teno de HaCIenda remltIO tam bien el Senado 
de setiembre de 1884. otro proyecto relativo al establecimiento del 

En cumplimiento del deber que It~ impone seguro forzoso para los empleados de Adua
a la Corte de Cuentas el número X del ar- na. 
tículo 5.° de la lei de 20 de enero de 1888, E'l seÍÍ:0r Toco~ (Presidente).-El señor 
acordó poner en conocimiento del Soberano Se~re~arlO me dlCe que el proyecto,~ que Su 
Congreso el decreto objetado i el que ordena Senorla ~ se refiere está ya en esta Caruara. 
tomar razon de él. . ~l se.nor Claro Solar. - Entónces formulo 

En con~cuencia, remit.;> a V. E. copias au- mdwaclOn ~ara que se envíe a Comision este 
torizadas de los decretos i de la representa- as~~to, con~untamente con el proye~to . sobre 
cion legal de la Corte de Cuentas. Caja de RetIro par~ los empleados publIcos, a 

Dios guarde a V. K-J. Aguirre L. qU? aca.bo de aludIr. El proyecto a que me 
refiero Impone a los empleados de Aduana 

4.0 Del siguiente telegrama: una contribucion, que ellos aceptan vol unta-
, riamente, a fin de asegurar su porvenir i el 

~a¡amanc~, 14 de I n~viembre de ~ 918.- de sus fa~il~as, .en vista de que el sistema ac
Senor ~resldente del ;:;en~do.-~antJago.- tu al de JubllaclOn solo les permite contar 
Solo bOl, de vuelta de cordIllera, lmpóngome con una renta durante su vida, quedando des
fui del'-ígnado miembro Comision Senadores pues de su muerte sus familias sin recurso al
para presenciar deccion Purapel. Siéndome guno. Por esta razon, los empleados de Adua
imposible materialmente trasladarme, por falta na se han anticipado a. pedir el establecí
tre», que solo tendré sábado próximo para miento del seguro mortuorio forzoso. 
llegar a I::iantiago mismo dja a meuia noche, Pero si van a tener que sufrir el descuento 
ruégole reemplazarme.-Abraham Gatica. corre~po~diente al seguro mortuorio i que 

. contnbUlr ademas a la Caja de Retiro, verán 
Eleccion de Maule cercenadas sus rentas en forma demasiado 

pesada. Por esta razon, el Gobierno habia re-
1lil señor Feliú (Presidente).-Se acaba de suelto no enviar al Congreso el proyecto es

dar cuenta de la renuncia .enviada por el ?O- pecial para los empleados de Aduana, pero 
norable Senad~r por CoqUlmb,o, s~~or GatlCa, como, no obsta~.te, ba llegado, convendria 
del cargo de ml~mbro de ~a ComIsIOn encar- ~ue ~u.eran ~studlados ambos por la misma 
gada de presencIar la elecclOn que debe tener ComlslOn a fin de resolver si se aprueba so
lugar en la mesa de Purspel, en la provincia lamente el proyecto jeneral para todos l('s 
de ~raule, e~ .domingo.próximo. , empleados de la Nacion o si s~ despachan los 

SI no ballDconvemente, se dara por acep- dos. .. 
tada la renuncia. 'fermino, pues, formulando indicacion para 

Queda así acordado. que los proyectos a que acabo de aludir sean 
La Mesa propondrá el reemplazante del enviados a Comision, i, atendida su natura

honorable señor Gatica, al final de la primera leza, creo que lo mas conveniente seria desig-
hora. nar para este efecto una üomision especial. 

1 
I 
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El señor Tocorna.l (Presidente).-En dis
cusion la indicacion que formula el honorable 
Senador. 

Astillero en Talcahuano 

El señor Búlnes.-Considero mui acertada El señor Zañartu.-En alguna de las 8e-' 
la indicacion que ha formulado el honorable si(\nes del período pasado formulé observa
Senador por Aconcagua, pero me atrevo a ciones a fin de impulsar el despacho del pro
rogar a Su SefiorÍa que no i:Q.sista en que sea yecto del Gobierno relativo a autorizar la in
una Comision especial la que deba informar version de cierta suma de dinero con el obje
los proyectos a que Su Señoría se ha referido. to de construir un astillero en el puerto de 
Desde que el tienado tiene comisiones perma- Talcahuano. 
Lent~s para que informen acerca de todos los Todos mis honorables colegaf' saben que el 
asuntos sometidos a su consideracion, no veo Apostadero Naval de Talcahuano cuenta con 
por qué debamos estar designando comisio una gran ma~stranza que dispone de todos 108 

nes especiales para el estudio de cada asunto. elementos e instalaciones necesarios para ma
Yo soi enemigo de hacer estas sustituciones, nipular i trabajar el hierro en cualquiera fol'. 
que importan, en cierto modo, declarar la ma, de manera que con mui poco costo, rela
ineptitud de la Comision fflspectiva. Así tam tivamente a lo que costaría satisfacer Bsta 
bien en mas de una ocasion me he opuesto a necesidad en otro puerto del pai8, podria ins
que se designen jueces especiales para que talarse en Tlllcahuano un astillero 8 fin de 
instruyan sumarios o se hagan cargo de pro- construir naves mercantes, i aun buques de 
cesos cuando no se trata de asuntos de mucha guerra. 
gral'edad. Lo natural es que cada uuo res- Algunas personas han creido que el asti
ponda de la mision que le está encomendada. Hero que se pretende instalar en aquel puerto 
Si el Senado tiene comisiones pérmanentes, vendría a hacer competencia a los astillero8 
lo mas razonable es que los proyeetos a que existentes ya en el pais. Pero la verdad es 
se ha referido el honorable tienador por ACOD- que, muí lfljoH de eso, el astillero en referen
cagua sean estudiados e informados por la cia seria en cierto modo un laboratorio que 
que debe hacerlo. podria facilitar a la industria particular los 

El señor Claro Solar.-Me habia limitado nuevos métodos i adelantos que se hayan 
a insinuar simplemente la idea de enviar es puesto en práctica en otros paises en la cons
tos asuntos en estudio a una Comision espe- truccion de barcos mercantes. 
cial; pero no insisto en elle en vista de las Es verdaderamente lam~ntable que en este 
observaciones del honorable Senador. pais, que tie'ne en ehorme abundancia la ma-

Trasmision del mando en el 
Brasil 

dera mas adecuada para la construcp.ion de 
naves, i que habrá de tener mas tarde el fie
rro, no posea hasta el presentí:) un astillero 
fue merezca propiamente el nombre de tal. 

El señor Tocornal (Presidente).- Me" per· Es verdad que los astilleros hoi existentes en 
l!Iito solicitar el acuel'úO riel Senado para en el pais han aumentado su capital de tres tni
viar un telegrama de saludo al Excmo. sefior llones i medio, a que ascendia en el momento 
Braz, que el dia de mañanu termina en sus en que Se declaró la guerra europea, a cinco 
funciones de Presidente de la Uepúbhca dol i medi\) o seis millones de pesos; pero 6S 

Brasil, i otr0 al Excmo. señor Rodriguez Al- verdad, ta~bien, que si el Estado les hubiese 
ves, que debe reemplazarlo en el ejercicio de proporcionado diversos elementos que necesi
ese alto cargo. tan i que no han podido obtener durante la 

Creo que un acuerdo del Senado sobre este guerra, habrían podido construir un número 
particular, estaria plenamente justificado en considerable de buques mercantes,. 
v~&ta ne las mú~tiple~ atenciones que el 00- E,n. todo caso, es inne.gQbJb que el I?ais ga
blerno de e8e pals amIgo ha tellldo para con nara mmensamente el dla que pueda dIsponer 
el nuestro. , de un astillero nscal que esté pn situacion de 

El señor Yáñez.- No puede ménos que construir naves de mas de mil toneladas. Al 
haber asentimiento unánime en la tiala para principio, naturalmente, solo será posible 
proceder en la forma que indiea el señor Pre- construir barcos mercantes, pf'ro dbspues de 
sidente. aJgun tiempo, se logrará, ciertamente; cong-

El señor Tocornal (Presidente).-Si no hai truir naves de guerra. Cuando traté de este. 
inconvenieute, quedaIá autorizada la Mesa punto en ocasion anterior, recordé que en la 
para proceder en la forma que he indicado. Direccion de la Armada habia estudios defi-

Queda así acordado, nitivos sobre la mate ria. 

'," 
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Se dice que no és posible pensar en la ins- tiempo en lo que se refiere a furmar la mari
talacion de un astillero desde el momento que na mercante nacional, preocupémonos siquie
no se produce el fierro en el pais; pero a esto ra de instalar un astillero en el puerto de 
podria, por mi parte, replicar que si no da- Talcahuano, donde hai, como acabo de decir
mos empleo al fierro que pueda producirfle lo, grandes instalaciones i elementos que po
entre nosotros, difícilmente habl'emos de drian ser aprovechados. 
conseguir que se construyan establecimientos Termino, pues,'formulando indicacion para 
que lo produzcan i elabor€'n en condiciones que se dé un lugar preferente en la tabla al 
de emplearlo inmediatamente. Si esperamos proyecto que destina fondos para la construc
que se instalen en el pais los Altos Hornos í, cion de un al!tillero en el puerto de Talca
establecimientos que deban producir fierro huano. 
laminado o en barra, para construir e:l segui- Industria del fierro 
da un astillero, dejaremos pasar una larga 
serie de años sin conseguir ni una ni otra El seúor Búlnes.-Yo desearia saber si hai 
cosa, pues hai que partir de la base de que en el archivo del Senado algun proyecto o so
el fierro solo se producirá en 01 pais el día licitud acerca del establecimiento de la indus
en que haya industrias qUA lo empleen .. n tria del fierro en el país. Oonsidero que esta 
cantidad apreciable i en forma ~imple de industria es tan esencial, tan fundamental pa
planchas, ríele8, etc. ra la vida de una nacion, que creo que los 

Ya ha terminado la guerra europea, i, por poderes públicos deben hac:er el mayor es
lo tanto, es natural suponer que d~ntro de fuerzo posible a fin de que lleguemos a. te
algun tiempo. se produ.cirá una intens!1 lucha ?erla a~gun dia. La ill~ustria de) fi,erro es la 
de competencIa comerClal entre los paIses del mdustrla madre de caSi todas lal! demas i 
mundo, Sabido es que todas las naciones tiene derivados de suma importancia, uno de 
l,~otejen a su marina mercan~e otorgándole los cuales es el a que se ha referido el hono
el privilejio de impuestos rebaJados respecto rabie Senador por Concepcion. 
de los productos i mercaderías qUf'> se ínter- .. El señor Varas.-}i~ntiendo que hace algun 
nan i se espor~an en sus naves, de tal manera tIem~o el Senad? despachó un proyecto que 
que puede llegarse a la conclusion de que el autOrIza al Prf'sldente de la B.epública para 
comercio pertenecerá en el futuro a los pai- contratar en l!Jur'opa un técnico a fin de que 
ses que tengan marina mercante. Pal~a t.flner vélng~ a est~dlar la forma. de instalar la in
una marina mercante nosotros constItUimos dustrla del fierro en el pals, proyecto que está 
un país privilejiado, teniendo como tenemo& aun pendiente en la Cámara de Diputados. 
una dilatada eosta i productos suficienLes ' Jijl señor Búlnes.-Es realmente indispen 
para cargar todos los bllrcos que enarbolan sable que el Gobierno tome las medidas del 
nuestra bandera, ya sea con salitre, con car caso a fin de implantar esta industria en el 
bon con cobre u otros minerales i productos pais a la brevedad posible. 
agrí~olas. E.l señor Mac Iver.-Y? n? t~ngo incon· 

Sin embargo, DO nos hemos preocupado venlente para aceptar la mdlCaclOn que ha 
hasta ahora de .{ormar nuestra mari?a. m~r- f?rmul~do el honorable Senador por Concep
cante nacional, 1 durante l.a guerra DI. slqUle- ClOD, sl~mpre que no, se postergue el proyec
ra hemos tomado las medIdas necesarIas para to relatIvo a la electl'lficacion de la primera 
evitar que los pocos buques que tenemos pa- seccion de los Ferrocarriles del Estado, que es 
seu a poder de estranjeros, i ya que no nos de una importancia enorme. 
hemos preocupado, tampoco, de· im'p0ner No p~ede desconocer el Senado que esta
contábucion de guerra alguna a las mdus- mos haCIendo verdaderamente una locura con 
trias navieras nacionales que se han benefi- no electrificar esa parte de nuestra red ferro
ciado estraordinariamente con la guerra, co- viaria, si podemos hacerlo, obligados como 
mo lo han hecho otroe paises, debemos si- estamos a pagar el carboD al precio a que lo 
quiera obligar a esas co~~añ~as a aumentar i estamos pagando hoi. ,Este es un p~oyecto 
n.ejorar sus naveS. NI SIqUiera nos hemos cuyo despacho no admIte ya postergamon. En 
cui.dado de obligar a nuestras com?aúÍas de seguida, que se discuta el pro) eeto sobre 
navegacion a que inviertan parte de sus uti- construceion de un astillero en el puerto de 
lidades en la adquisicion de nuevos barcos, a Talcahuano, si así lo quiere el beIlado. Si en 
fin de asegurar, para un futuro mas o ménos oeasion anterior yo me opuse a es~e proyecto 
próximo, la existencia de nuestra marina fué p~rque creí que U? estaba suficientemente 
mercante. estudIado, porque crel que se nos traia mas 

Ya que hemos perdido lamentablemente el bien una idea que UIl proyecto definitivo. 
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Quiero decir ahora una palabra respecto de te para la fabficacion del fierro, sea la fundi-
ia industria del fierro. cion en hornos de coke, sea la fundicion con 

No pU(jde haber una cuestion de mayor im- leña, sea el sistema de los Altos Hornos de 
portancia que el aplOvechamiento de los me- Corral o el horno eléctrico; la Empresa requie
tales que se estrafln de nuestro suelo i el be- re la iI:version de grandes capitales cuya re
neficio de ellofl en el pais. Por eso es que muneracíon no puede existir sin una produc
muchos de los miembros del Oongreso han cion en grande escala que supone un gran 
hecho esfuerzos enormes para hacer viable el mercado de consumo. 
<contrato celebrado por el Gobierno con la Chile es un pais de pocos habitantes i está 
Empresa de ]os Altos Hornos de Corral. Yo redeado de otros paises de poblacion poco 
fuí uno de ellos, pues recuerdo que voté todas densa. Si se quisiera elaborar fierro para todos 
las concesiones que se pedian para instalar los usos industriales, seria necesario dotar a las 
-esta industria en el pais. Por desgracia, fra- empresas de un gran número de máquinas 
-casó esa tentativa para elaborar el fierro, de- de diversa naturaleza i mui costosas i como 
'bido a qu~ se ensayó un sistema nuevo de los consumidores para cada clase de artículos 
elaboracion que ha dado malos resultado!;, en serian reducidos, las instalaciones no se cos
lugar de haber puesto en práctica alguno de tearian. 
los sistemas ya conocidos, que eran absoluta- Una fábrica de fierro en Chile tendria que 
mente seguros. contentarse con la base de la produccion de 

Me parece que no lograremos implantPr la rieles i de fierro para construcciones. 1 como 
industria del fierro en el pais si no procede- el gran consumidor de esta clase de artículos 
mos en forma análoga a la ~n que procedió es el Gobierno, es claro que sin la coopera
el Japon en esta materia. El Japon estableci6 cion del Estado nadie se atreveria a abordar 
'esta industria contratando en Bruselas fundi- una empresa de este jénero. 
dores de fama mundial, me parece que en el Por regla jeneral, no conviene el Estado 
.año 1879, es decir, no hace todavía cuarenta industrial i donde basta la accion d~ los par
años, i en el dia de boi, ese pais produce todo ticulares debe retirarse la accion del Go-
-el fierro que necesita; hace los rieles para sus bierno. ' 
ferrocarriles, que es la forma mas amplia de Pero con el fierro sucede otra cosa. Es la 
aprovechamiento del fierro i llega hasta cons- madre de casi todas las industrias de un país 
truir sus blindado&. i si no puede existir sin apoyo del Estado, 

La verdad es que cuando se discutió aquí nada tiene de estraño que todos, aun los mas 
-el proyecto relativo al contrato con la Empre. celosos libre-cambistas como el' Senador de 
'sa de los Altos Hornos de Oorral, yo me ilu- Atacama, estemos de acuerdo en que ha lIe
'Fioné mucho i creí que mediante esa lei habria gado el.Jllomento de la franca proteccion ofi
<le obtener el país UD gran progreso en esta cial. 
materia, que habria de obtener el mismo re· Siendo esto así ¿por qué estamos discu.tien
sultado que ha obtenido el Japon; pero, des, do año tras año i no llegamos a una solucion 
.graciada mente, no ha s,ido así por la razon prác~ica'? 
que acabo de indicar. En todo caso, creo que Con razon nos recordaba el honorable se
cuanto se haga en esta materia ;será inútil si ñor Zañartu, Senador por ConcepcioD, que 
no se busca una empresa o sociedad que se Chile es un pais privilejiadCJ' para la indús
haga cargo de la elaboracion del fierro en tria naviera porque posee minas de fierro i 
Chile. (le cobre, el carbon i las fuerzas motrices hi-

He oido decir que ya se está fabriC'ando dl'áulic,ls, puestas donde se pueden construir 
acero entre nosotros. No tengo por 'lue dll.lar o~I,léndidos a·~tilleros, maderas de construc
de que así sea; pero, repito, ('OIlSÍUt'ro t:ne 1111 cioo i una carga enorme, toda la produccion 
afianzaremos definitivamente el'lta indu ... tri" lle salitr'e, con qlle lanzar las naves a los mer
an el país, si no seguimos el pl'ucedimiellLo caclos del mundo. 
~ue han adoptado otros paises para cons"· tQué falta, entónces, para '1ue sigamos el 
guirlo. ejemplo de otras naciones que SE' han enrique-

El :Jeñor Aldunate.-Adhiero a lo dicho cido con el comercio interoceánico'? Fabricar 
por los honorables Senadores que han h',bla- fierro con la materia prima de las mas ricas 
do acerca de implantar la inuustria dd fierro minas de fierro del mundo. 
en el pais. Considero que incumbe al Estado El señor Mac Iver.-Pero faltan hombres 
intervenir en el establecimiento i desarrollo aptos para dar vida a esas industrias. 
de esta industria, por condiciones especiales. El s'eñor Aldunate.- Tambien tenemos los 

Cualquiera que sea el sistema que SI;) adop- hombrea, porque no los hai mas aptos para. 

"'; 
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las industrias que el obrero chileno, que apren- Este caballero habia medido la fuerza eléctri
de inmediatamente 10 que 8e le enseña. ca que podria desarrollar uno de nuestros 

Yo he visto a un muchacho de dieciocho grandes rios del sur i declaraba perentoria. 
años que manejaba, una pala a vapor en Chu- mente que allí habria base para instalar hor
qUlcamata con un aprendizaje de pocos dias. nos de fundicion en mui buenas condiciones. 

El señoT Mac Iver.- Alguien le ~bria en- Entiendo que es el sistema adoptado por-
señado. el Japon-que no solo satisface las necesida-

El señor Aldunate.- Es evidente .. Pero des del mismo Japon sino que esporta fierro
cuando hai hombres aptos para aprender,2,qué en grandes cantidades, puesto que hace com
cuesta traer unos cuantos técnicos que los petencia a todos los paises. 
preparen'? El muchacho aqu.el me decia con La base que se indicaba era la de organi
orgullo: «Entré en este trabajo hace tres me- zar una Compañía en que el Estado éntre con 
ses. Al principio fuí fogonero. despues ayu· un cierto número de acciones, i el público-
dante. Ahora soi primero. suscriba las demaH. 

El señQr lYIac Iver.-Me referia, honorable Si el público norte-americallO' suscribe la 
Senador, al espíritu dominante, en el país. mitad del capital necesario, en electivo, para 

El señor Aldunate.-Yo lo sostengo que establecer]a industria del fierro entre noso
tenemos lO's hombres i lo que falta es inicia- trofl, i si viene una CO'mpañía cO'n tO'dO' su 
tiva. . persfmal técnicO' competente-pO'rque nO' creo-

En cuanto a los técnicos, no vale la pena que Chile esté preparltdo para hacer eeta. 
preocuparse de ellos, pues se les tendrá cuando obra, a pesar de las aptitudes innegables dec 
se les necesite. Lo urjente, por el momento, nuestros obreros para apreader, podríamos 
es abordar el problema. ver realizada en poco tiempo esta aspiracion. 

En materia de hombres, debemos adoptar Si procedemos, al contr~rio, por)a v~a gu
el principio dominante en Estados Unidos: the bernativa, esta aspiracion tendrá que quedar 
right man in thp, right place a cada cual en el relegada para tiempos lejanos, porque todos. 
puesto a que sus aptitudes lo llevan. sabemos que los estudios gubernativos son 

Entre nosotros ocurre todo lo contrario: se interminabies, que las cosas se eternizan i que< 
atiende a los méritos políticos de los hombres, al fin no se hace nada. 
sin consultar sus aptitudes, i a ello se debe El Gobierno, én mi concepto, no puede de
nuestro atraso. senterderse del problema de la implantacion 

No recuerdo que haya ningun proyecto de la industria del fierro en el pais. El con- J 
tendiente a.impulsar la industria del fierro, cepto de Gobierno moderno es otro del 00-1 
sometido a 'nuestros debates i estimaba esta bierno antiguo, pues el Gobierno moderno~ 
discusion habida como un medio para llegar por las necesidades actuales del trabajo i de 
a ese resultado. • otros factores de la produccion, tiene que te-

Yo invitaria al Ministerio a que presentara ner un poco de carácter industrial, su mision 
un 'Plan dt>finido respecto a la industria del es industrializar al paiR, con muchas precau
fierro; pero como no hai Gabinete, solo puedo siones, naturalmente, porque en e~ta matéria 
decir que psta industria constituye una nece- se puede llegar a abusos mui grandes; pero 
sidai pública i que se hace pleciso lejislar tratándose de una industria comq ésta, de
sobre ella. , tanta importancia para la Nacion. el Gohier-

El señor Búlnes.-Creo que este punto que no no puede hacerse el desent\'ndiao, i debe 
se ha to(~ado de la industria del fierro es uno poner toda su atencion para desarrollarla. 
d~ los mas importantes de que pueda ocu- Ahora bien, instalada esta industria en de
parse el Senado; difícilmente habrá una ma- bidas condiciones, no hai duda de que mas 
teria de mas transcendencia económica para tarde no solo será nacional, no solo abastecerá 
el pais que ésta. nuestro consumo, sino que tambien dejará 

En cuanto a la forma en que esta industria márjen para la esportacion lo que no es muí 
ha de prptpjerse, me inclino a pensar como ~l difícil. 
honorable Senador por Atacama: creo que El señor Zañartu.-Los minerales delnor
conviene mas entenderse con una Compaííía te tienen una lpi de setenta por l3iento. 
grande. El seflor Búlnes.·- 1 las caida!> de agua 

Hace dos años mas o ménos leí un pro;;:- que posee Chile son las primerad del mundo_ 
pecto de una Compañía que habia querido or Cuando estudié esta materia, el proyecto 
ganizar un ciudadano norte-americano que que tenia un distinguido injeniero chileno, 
habia ocupado un alto puesto en el mineral que ha ocupado un puesto en Gabinetes ante
de Chuquicamata i se habia retirado de allí. riores, el señor Gandarillas, elaboranco en 

---------
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compañía de un injeniero norte -americano, industrias, i las industrias interJOres sufrlan 
ponia de manifiesto el gran desarrollo a que de anemia, a consecuencia de la falta de ~r
esta industria estaba llamada en nueBtro pais, bono Se electrificó este ferrocarril e inmedla
debido a que nuestros rico~ yacimientos de tamente todo el mal desapareció. 
este mineral i nuestras poderosas caidas de Si se electrifica el ferrocarril de Santiago a 
agua permitian su elaboracion a precios mui Valparaiso, se duplica su capacidad de tras
bajos. porte; seria lo mismo que si se hiciera doble 

Hace algun tiempo se hizo un estudio so- via en toda su estension. 1 si se electrificara 
bre el rio Petrohué para instalar una gran fá.- el Ferrocarril LonjitudinaJ, podríamos decir 
brica en esa misma rejion de Puerto Montt. que teníamos ese Ferrocarril, que hoi no 
Se hizo la medicion de la fuerza eléctrica que existe. 
¡lodia desarrollar ese rio con facilidades, i se Me he desviado incidentalmpnte de la 
llegó a la conclusion de que Pbditm sacarse cuestion que estaba tratando, sobre electrifi
setenta mil caballos de fUelZ&. Así es, pues, cacion. 
que tenemos todas las condiciones necesarias La ap1icacion de electricidad a los hornos 
para producir fierro a buen precio i de la de fierro puede hacerse en condiciones ad-. 
mejor calidad del mundo, lo que es una cosa mirables en Chile, es difícil que haya otro 
mui recoBocida. país que las tenga iguales. De manera que, 

Me dijo un fundidor, hombre muí intelijen- por su naturaleza, esa industria es esencial
te, que estuvo empleado en Alemania en una mente nacional. No será. posible encontrar 
fundicion de fierro, que su jefe, al saber que mejon~s minas de fierro i mejores i mas nu
él era chileno, le dijo: Ud. pertenece a un merosas caidas dA agua para produdr electri-
país que tiene el mejor fierro del mundo. cidad, que en Chile. 

Si tenemos el fierro en las mejores condi- En mi concepto, el medio de alcanzar mas 
ciones posibles i fuerza mot.riz en abundan- rápidamente el desarrollo de esta industria 
cia, tenemos los elementos esenciales para la en Chile, es la contrataeion de técnicos espe
instalacion de esta industria en el pais, i solo cialistas en esta materia: Los chilenos por sí 
necesitamos, para que esta fuente de riqueza solos no pueden lanzarse a esta tarea senci
nacional sea productiva, darle impulso, i si lIamente porque no ban tenido jamas esta 
este impulso va a ser dado por medio de la industria en el pais; si tenemos otras indus
accion gubernativa. tengo la pena de pensar trias, ello se debe a que capitalistas i obreros 
que me moriré ántes de ver en nuestro pais estranjeros han venido a implantarlas i ense
la instalacion de un borno eléctrico, porque ñarlas hasta que puedan quedar en manos 
sé lo que son las resoluciones gubernativas. de chilenos. 

El honorablo Senador por Atacama hacia Por eso considero mas práctica que todas 
alu~jon hace un momento a la electrificacion las ideas espuestas por el honorable Senador 
de los ferrocarriles. No hai medida mas ur por Atacama, pues de otra manm-R el Gobier
jentt:', nada es mas npcesario, no hai proble- no se meteria fin un atolladero del cual no 
ma mas interesante que la electrificacion de podria salir fácilmentf', que le costaria mu
la seccion de Santiago a Valparaiso, i beccion cho dinero i muchos dolores de cabeza, si es 
norte, i sin embargo, nada se hace para elec- que el .Estado puede tenerlos. 
trificar estaR vias férreas. El señor Aldunate.-Voj a hacer una pe-

1 me 1 efiero a la seccion norte tambien, queña rectificacion. señor Pre!lidente. 
porque dpbe el Senado penetrarse de que n0 Parece que el honorable Senador preopi. 
existirá ferrocarril lonjitudinal si no se elec- nante ha encontrado mucha diferencia entre 
trifica. lo opinado por el honorable Senador por 
. Me 1 'arece que la electrificacion ha sido Atacama i el de O'Higgíns. Su Señoría en
ldeada para la construccion de un ferrocarril tiende que el que habla desea que el Estado 
en la provincia de Coquimbo con una gra- implante por administl'adon una fábrica de 
diente de ocho por ciento. En la montaña ha fierro, miéntras que el honorable Senador por 
sido donde la electrificacion ha dado los mas Atacama Quiere que tal industria la implante 
grandes rAsultadoS. En Italia, por ejemplo, una sociedad o unf.. f'mpresa particular. 
habia un problema mui serio de tráfico, que El Senador por O'Hlggins no ha propues
era la provision de carbon para la industria to nada; ha dicho que el Gobierno debe pre
de la rejion milanesa. 'roda esta seccion Sfl sentar proyee1o sobre esta materia, sin indi~ 
servia por el puerto de Jénova; el puerto es- carIe rumbo determinado, i por 10 tanto, deja 
taba pletórico de mercaderías, pues no se po· abierto el camino a todas las ideas manifes
dia trasportar el carbon necesario para las tadas en esta sesion. 
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Aprovecho esta oportunidad para pedir al pueda ser. retribuido con ciertas garantías i 
señor Ministro a quien corresponda, que en derechos fáciles de otorgar. 
su oportunidad nos diga qué juicio le mere- En seguida, la base dA la inslalacion tiene 
ce un proyecto que pende de la consideracion que darla el capital estranjero; lo único por 
de la Honorable Oámara de Diputados, apro- hacer de nuestra pade, despues de establecí
bado ya por el Honorable Sénado, que tiene do que existen en el pais los suficientes ele
por objeto fiscalizar una parte de los yaci- mento s para la industlia, es que la elabora
mientos de fierro_ cion i la aplicacion industt>ial se hagan en 

Hablamos mucho del fierro i no nos fijamos Chile. 
que los mas ricos yacimientos de este mineral El s'eñor Aldunate.- Se necesita mucho 
están yenJo a manos de particulares, sin que consumO. 
quede constituida una reserva para el Estado. El señor Yáñez.-Me estaba refiriendo ha-

El proyecto a que me refiero fué presentado ce un momento a que el mercado chileno, 
por el Senador que habla hace muchos años; cualquiera que sea su estension i sus necesi
mereció la aprobacion unánime del Senado i dades, no alcaD;za a costear la instalacion para 
hoi pende de la consideracion de la Cámara da la elaboracion del acero en Chil!', aun toman
Diput&.dos. do en cuenta todo el consumo fiscal, incluso 

El señor Búlnes.-Y o deseo solamente rec- el de rieles. Esta es una industria esencial-
iificar un punto. mente de esportacion, que necesita como base 

Su SeiíorÍa pide que el Gobierno traiga un el consumo interno, pero que necesita al mis
proyecto; yo he pedido que el Gobierno pida mo tiempo elaborar el fierro en condiciones 
un proyecto ya que el Gobierno no puede de poder esportarlo. 
traerlo. \ No se puede pensar en que vengan capita-

El sellor Aldunate.-Entónces que lo haga les estranjeros a f'stablecer la industria de la 
la Alta Comision de Gobierno. elaboradon del acero con una base inferior, a 

El señor Yáñez.-Sobre la elaboracion de mi juicio, a cincufmta o sesenta millones de 
fierro existen estud~os bastante!'! para que el toneladas cubicadas de mineral, !Jorque sin 
Gobierno o el Congreso presenten un proyec- esa. base no seria negocio; entónces, la única 
to para establecer esta industria. Cuando se maner!\. dfl que el capital venga, es que el Es
habla de la elaboracion deL fierro se trata en tado d'; facilidades al efecto de hacer el reco
realidad de la produccion del acero que es el llOcimicnto de todos los yacimientos existen
gran factor de la industria fabril en todo el tp,s en el pais, estableciendo la base de la in
mundo. Repito que sobre esta materia exis- dustria en condiciones fijas, que permitan la 
ten estudios suficientes i solo es menester re- inversion de los grandes capitales que ella 
copilarlos para darles forma i llegar a un plan requiere. 
definitivo sobre el particular. Los minerales de hierro son mui conocidos 

No seria fácil recordar en un momento to- en Chile; pero solo hai cubicacion superficial 
dos los informes que hai sobre la materia, que no es bastante para servir de base a la 
pero me parece que, tomando en cuenta la instalacion de la industria. 
importancia de esta industria, no es posible El señor Búlnes.-Hai un pequeño estable
estudiarla sobre la base del consumo en el cimiento en Santiago, de poco capital, que 
pais aun tomando en ccnsideracion el consu- está elaborando acero, aprovechando el fierro 
mo obligado del Estado, porque todo el con- viejo. 
sumo nacional no es suficiente para dar ip.- El señor Yáñez.-Esoes otra cosa.-Yo re
version a los enormes capitales que necasita pito que la industria del fierro, o sea, la ela
esta industria, que es de esportacion i que de- boracion del acero, es una industria en gran
be tener por base el consumo mundial, el con- de escala, i que es inútil pensar que pueda 
sumo de los mercados estranjeros. considerarse como una pequeña industria, 

Para esto lo primero es tomar por el Go- pues necesita enormes capitales; estos capita
bierno la medida de prevision de hacer reco- les 0.0 pueden venir al pais, no pueden in ver
nocimientos de los yacimientos existentes en tirse sino s'lbre una base cierta, i esta base 
el pais porque si no se tiene esta base no es cierta tiene que ser la cubicacion de los yaci
probable que los capitales estranjeros vengan mientos que van a ser materiade esplotacion. 
a hacer estos gastos de reconocimiento. El re- N o basta, por consig1liente, decir que hai 
conocimiento de los yacirr.ientos de fierro se mucho fierro, porque el capital no se instala. 
pnede hacer fácilmente dando facilidades a sobre esas condiciones, sino que necesita con
Jas firmas estranjeras que se interesen por esta diciones de seguridad. 
obra siempre que el gasto en que incurran Pues bien, si. el Estado garantiza la. cubi-
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cRcion de los yacimientos de fierro en condi- A eso se referia el proyecto a que me he 
ciones beneficiosas, dando facilidades qce se- referido. 
ría muí sencillo fijar, es indudable que habría El señor Yáñez.-Yo no digo que sea dí- , 
capitales estranjeros interesados en hacer es- fícil hacer una cubicacion; el trabajo es sen
tos reconocimientos, i podria establecerse, en ciUo, pero es costoso en el sentido de que 
seguida, la indUl~tria de elaboracion del fierrú; importa dinero i que este dinero no se in- , 
pero de otra manera, i diciendo que tenemos vierte sino con cierta seguridad. 
muchos yacimientos, que son mui conocidos Ahora bien, si el Estado da facilidades 
i de calidad mui buena, no podemos llegar a para que el eapital estranjero haga la cubi-· 
la elaboracion del fierro. cacion, para que pueda llegar a establecer 

Hai yacimientos de primera clase, la cali- que hai base suficiente para la implancion de 
dad del fierro de algunos de ellos es excelen- esta industria en gran escala, entónces se 
te; pero 10 que importa considerar a este res- puede llega!' a tener la elaboracion del fierro, 
pecto son dos factores: la calidad del metal i en condiciones, no solo de abastecer el con
la cantidad. La calidad puede examinarse fá- sumo del país, sino de llegar hasta establecer 
cilmente con pequeñas esploraciones, supo- la esportacion. El interes del pais está no 
niendo que todos los yacimientos son de la solo en la esplotacion de los minerales, sino 
misma clase; pero la cantidad no puede cono- en poder fabricar en Chile las piezas de ace
cerse sino sobre la base de grandes reconoci- ro que aquí se necesitan i el resto es~ortarlo. 
mientos, que, repito, la industria particular El señor Claro Solar .-Para mi esta cues
únicamente podrá hacer si cuenta con seguri- tion está íntimamente relacionada con la po
dades i con facilidades de parte del Gobierno. lítica que adopte el Gobierno en los Altos 

1 una vt'z que esta obra se haga, es decir, Hornos de Oorral. 
una vez que estas facilidades se den, no pue- Todos los señores Senadores- que han he
de haber duda de que la elaboracion del ace- cho uso de la palabra a este respecto están 
ro puede hacerse fácilmente en el pais de acuerdo en un hecho que es fundamental 

Queria dar estos datos para decir, sencilla- en esta materia. En Chile, para una gran fá· 
mente, que existen bastantes estudios sobre es-¡ brica esplotadora i elaboradora de fierro o 
te particular, i que se ha tropezado siempre acero no hai mercado suficiente; necesitamos 
con el inconvenit'nte de que, salvo una es- esportacion. 
cepcion talvez de un yacimiento existente en Las costas del Pacífico, por ejemplo, la 
el norte, todos los demas son yacimientos que misma Arjentina podria ser un consumidor 
no tienen ningun carácter industrial, porque de este producto, fabricndo en el pais. Oon 
n:lnca han sido reconocidos en condiciones una fábrica montada en condiciones necesa
de poder dar garantías al capital que se in- rias, habria para todo eso. 
vierta en ellos. El Gobierno, al favorecer el establecimien-

Queria agregar, ademas, que el reconúci- to de los Altos Hornos de Oorral, hizo una 
miento de yacimientos o.e fierro requiere una obra patriótica, una buena obra. Pero, como 
inversion considerable de dinero, porque la S3 ha manifestado, esta obra no correspondió 
cubicacion tiene gue hacerse en grande esca- al sacrificio que se hizo para implantarla i, 
la, pues los establecimientos de hornos para por una u otra razon, los trabajos están para
este objeto, repito, no pueden hacerse sobre lizados, o el l)rocedimiento Prudhomme no 
la base de pequeñas <:antidades de fierro, sino es aprovechable prácticamente, porque no 
de grandes yacimiento!', como se han hecho, rinde lo que debiera rendir, o necesita una 
por ejemplo, las instalaciones para la elabora- gran cantidad de leña, que debe sacarse du
cion de cobre de los minerales de Ohuquica- rante algunos años ántes de usarla, para que 
mata i el Teniente, que se han construido so- produzca las calorías que se necesitan. Esta 
bre la base de la gran cantidad de metal que es una cuestion técnica que yo no conozco 
es susceptible de elaboracion. bien. Pero el hecho es que los hornos están 

El s'eñor Aldunate.-La cubicacion del mi· paralizados, con perjuicio evidente para el 
neral de Chuquicamata duró un año i eso que pais. 
se trataba de un mineral de dos i medio por Ahora bien, como en Chile no tenemos 
ciento de lei. Aquí se trata de grand'ls cantí- mercado mas gue para una fábrica de esta. 
dades de fierro que están a la vista en que la gran industria, no hai capitales que vengan a 
cubicacion es mas fácil. Si la cubicacion de implantar otra fábrica análoga en Chile mién
esos minerales de cobre duró un afio, en seis tras haya incertidumbre sobre si funcionarán 
meses se puede hacer una cubicacion de mu- o nó algun dia los Altos Hornos de OorraL 
chos millones de toneladas de fierro. Por esto considero que es un punto' capi-

'o", .. 
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tal resolvor esa cuestion pues ántes de eso cuestion de Corral, sin lo cual no habrá indus-
jamas podremos tener e~ Chile la industria tria de fierro en Chile. . 
del fierro. El señor Yáñez.-!'o deseaba mamfestar que 

Aquella incertidumbre se ha acentuado no creo que. la soluCl~n del asuDt~ de ~orral 
mas en los últimos años, porque se ha ~epar- ten~a .tanta ImportanCia, porqu,e hal sufiCIentes 
tido un folleto, que entiendo lo ha escrito el yaClmlen:os de fierro en el pals par~ qae ~ue
mismo señor Prudhomme, en que este inje- dan funCIOnar los Hornos de Corral 1 otras lOS-

niero garantiza la bondad de su sistema, i talaciones: , , . , 
asegura que puede fabricar la tonelada de He temdo ?otlm8s de 9ue algunos ~aclmlen
acero a un precio mucho mas bajo que con tos tan conoCl~os c.omo el de Zapallo 1 otros se 
el sistema de hornos eléctricos. han contratado últimamente sobre la base de 

El 
- Ald t E t' d establecer "l'econocimientos dentro de cierto sellor una e.- n len o que van al' 

h 't 1 f pazo, 
acerse nu"lVOS ensayos con caplua es ran- El señor Búlnes .. -Reconocimientos para 

ceses. vendedos. 
El señor Claro Solar ,-Si esos ensayos son El señor Yáñez.-Para instalarla industria. 

favorables i el Estado ~e encuentr~,en condicio- @ero el capital ba pedido un plazo. El capital 
nes de atender los pedidos de aus¡Jl~ q~e se ha- estranjero que ha contratado con estos yaci
cen, en hora buena; yo no tendna lDconve- mientos de fierro lo ha hecho sobre la base de 
n~ente ~lguno para que .se ayud~ra esa in,dus, un reconocimiento previo, para el efecto de te
t~la. ~¡entras, tanto, urJe remediar esta sItua- ner la seguridad de que la inversion del dinero 
clOn, 1 remedIarla luego, porque de otra manera se hace sobre una base sólida, 
el pais será el sacrificado. Ahora, si esto se va a hacer respecto de un 

Respondiendo a una parte de las observacio- yacimiento mas o ménos conocido, el Gobierno 
nes q11e el Honcrable /Senado acaba de oir al puede hacerlo respecto de todos los yacimien
señor Senallor por Valdi via, relativas a que es tos del pai3, contratando con técnicos su reco
necesario hacer cubicaciones i reconocimientos nocimiento. Es como el levantamiento jeolójico 
definitivos de los yacimientos d~ fierro del pais, de los minerales paru dar atractivo a los capita
puedo manifestar a Su Señoda que todo eso ya les estranjeros a fin de poder llegar a la fabri
se ha hecho, i se sabe que bai yacimientos que cacion del acero, 
podrán satisfacer ampliamente las exijencias del 
establecimiento mas grande que se funde de 
acnerdo con las necesidades del pais. 

El señor Yáñez.-Yo ñO he negado e&o, se-

Eleccion COmplementaria 
de Maule 

ñor Senador. El señor Alessandri (don José Pedro).-
. He dicho que los capital,es . estranj~ros nece- La Mesa ha quedado de nombrar reemplazante 

sltan q',le ,se hagan reconoclm~entos ~lrectos de al señor Gatica en la Comiflion electoral que 
106 yaClmleutos ántes de veOlr al pals. irá a Purapel. Yo formulo indicacion para que 

El señor Claro Solar -Se han hecho esos la Mesa quede autorizada para nombrar ese 
reconocimientos directos, i con ellos se asegurar reemplazante, 
una existencia de fierro que permite la implan- Pnede ser que la Mesa se ponga de acuerdo 
tacion de la industria del fierro en el país, De con algun seÍÍor Senador que e3té en condicio
manera que esto no puede considerarse un pro- nes de trasladarse allá. 
blema. 

El problema está precisamente en que el ca
pital estranjero no puede dedicarse a esta in

Industria del fierro 

dustria ántes de sllber qué suerte van a correr El señor Zañartu.- Quiero decir tambien 
los Hornos de Corral. dos palabras relativamente a la industlia del 

En realidad, esos hornos no correspondieron fierro. 
a las espectativas que en ellos tenia fundada En realidad, SEñor Presidente, el Gobierno 
esta industria. Se ha sufrido un desenga:rio, ha estado tratando de este asunto con la Com
porque si hubieran correspondido a las espec- pañía de los Altos Hornos de Corral, desde la 
tativas que se tenian, esta industria habria con- época en que tuve el honor de ocupar la carte
tinuado desarrollándose durante la guerra i ha- ra del Interior. 
bria dado abasto a todas las necesidades del pais, Recuerdo que el Minist.ro de Industria, se
que se han necho sentir en una furma apre- ñor Leon Luco, de esa época, trató con los AI
miante. Esta es la situacion; de manera que lo tos Hornos i puso una condicion que me parece 
que pido desde luego es que se solucione la muí lójica, Se les dijo: «por mui claro que sea 
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el procedimiento de Prudhomme, 10 cierto es Yo ocupaba entónces esa cartera, i comprendi 

que los Altos Horno\! no han podido funcionar que lo propuesto por el honorable seí'í:>r Aldu

i no han dado los resultados que se esperaban; nate era la única manera de que el pais pudie

l. para que pueda volver la confianza al pais, ra tener acero alguna vez; pero dicho proyecto 

es necesario que ustedes hagan los ensayos por quedó detenido en la. Cámara de Diputados a 

su propia cuenta» . causa de una nueva crisis ministerial. 

Se si~uió discutiendo sobre esta base, sin Me parece que este es el único camino que 

llegar hasta ahora a ningun acuerdo. debemos seguir. i que todo 10 que se haga en 

Desgraciadamente, con estos cambios de Mi- otro sentido es perder el tiempo; probablemen

msterios cada dos meses no se podrá llegar nun- te sucederá que cuando queramos instalar la 

ca a ningun resultado, porque miéntras un Mi- industria del fierro, nos encontraremos COIl que 

nistro está tratando con una Compañía i se está no hai fierro disponible. 

poniendo al corriente del negocio i miéntras el Ademas, hai conveniencia en q11e el Gobier

ajente de la Compafiía consulta con sus man- no se preocupe tambien de poner a este pro

dantes en el estranjero, cae el Ministerio i el blema algun remedio en las aduanas, que se 

'nuevo Ministro tiene que empezar por estudiar dicte alguna lei que reglamente esto de sacar 

lo que el otro ya babia conseguido aprender, del pais nuestras riquezas. El Senado saba que 

aunque fllera a medias. en Suecia, por ejemplo, se impide la salida de 

Yo quisiera, por lo que hace a esta cuestion minerales, inferiores a los nuestros, que tienen 

-unir mi ruego al de los señores Senadores un sesenta por Ciento de lei, i si alguna fábri-

-que ban usado de la pa!abra para que el nuevo ca estranjera quiere sacarlos, debe ir a insta-

Ministerio-o este mismo, que continuará en larse allá i elaborarios. Nosotros podemos ha

sus funciones, segun entiendo-siga trabajando cer esto, o adoptar otro procedimiento que no 

en el sentido de solucionar este problema de la fuera tan radical; por ejemplo, poner un im

industria siderúrjica. puesto mas o ménos fuerte al mineral en bru-

Por lo demas, señor Presidente, me parece to, i en cambio, declarar libres de derechos a 

que el camino que debernos seguir para tener todos los artículos elaborados en el pais. 

la industria del fierro, es el que ha indicado el Tampoco me parere que es efectivo que en 

"Señor Aldunate. Lo primero que el Estado debe el pais no haya mercado suficiente para el ace

hacer es no permitir que se hagan nuevos de· ro. Cuando yo fuf Ministro de Industria, la 

Iluncio8 de yacimientos de fierro i que cuando OompafiÍa de los Altos Hornos se comprome

una Compañía quiera establecer la industria de tIó a establecer aquí una fábrica de laminacion 

los Altos Hornos o el Estado, establecerlos o de acero solo con la condicion de que el Estado 

construir. horuos eléctricos, ya sea la, Com- tomara, por diez afios, todos los rieles que ne

pañía o el Estado cuenten con la materia ce si tara para sus ferrocarriles i con eso creyó 

:prima. que los Altos Hornos tendrían consumo sufi-

Si en lugar de tomar medidas para tormar ciente para poder mantener su existencia. 

una reserva o un stock de mineral, se deja que El señor Yáñez.-Es decir tener \;.na base 

cualquier Oompañía lo estraiga como· ocurre de consumo. ' 

\boí, resultar.á que mejor ?egoci? qu~ traba~ar El señor Zañartu.-No solo una bas, de \ 

para cualqUier e~pre8aflo sera cubIc~r el fie- consumo, sino el consumo calculado para el 

no, pagar una bOJa de papel sellado 1 vender mantenimiento de la fábrica. Ademas es efee

el !Dineral al estr~njero, como lo bace el ~offo, tivo que el lingote mismo es un artículo pura

rlel~l'.do en el pals un hoyo ~ionde hubo nque- mente de esportacion; es como la barra de co

za.I el recu~rdo d.e los ~anoB que hac~n al bre, que no tiene aplicacion, i hai que darle 

pals los gobIernos ImpreV13ores. salida El acero tendria consumo suficiente en 

Por eso, lo que debe ~acerse, a mi juicio, es los fe;rocarriles. 
'que el Estado fOl me pnmero su stock, que se 
le autorice para que haga la reserva necesaria, 
i una vez hecha, el Estado podria. o instalar Acuerdos 
por su cuenta los hornos para la elaboracion 
-del acero, o llamar a una Compañía estranjera El sefior Feliú (Presidente). - Terminado 

para dejarle la materia prima i que instale ella [los incidente¡o. 

la fábrica. I El señor Alessandri (don José Pedro).-

Oonsidero, por lo tanto, que el Gobierno ¿En qué ha quedado la indicacion que auto

debe ajitar ese proyecto del bonorable Senador Iriza a la Mesa para nombrarle reemplazante 

¡por O'Higgins, que fué en esa época calurosa.j al señor Gatica q~e ha renunci~do como miem

mente apoyado por el Ministro de Industria. bro de la ComislOn que debe lr a Maule'? 

---------
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El señor Feliú (presidente).-Bi no hai in- de atender a estos servicios, que son la bas& conveniente, quedará autorizada la Mesa, como de la seguridad, del trabajo i de la tranquiliha pro puesto Su Señoría, para que haga esa dad del pah,. 
designacion. Su Señoría habría podido encontrar los datos Acor~ado. .' .,. que desea tener sobre esta materia recorriendo Tamblen hal pe~dlente una mdlCaCIon Íor- el proyecto de presupuesto del Ministerio del l1lula:da por el senor Senad?r. de A concagua Interior, completando ese estudio con una lijerelatIva a que pase~ a ComlslOn dos p~oyec- ra referencia a lo que se establece en la espotes ~ que Su Beñorla ha h.6Cho referen~ta. sicion de la Haoienda Pública hecha ante la SI.D:0 se hace ?hSerVaclOn, se pasaran a la Oomision Mista de Presupuestos i que está in-ComlSIOn de GobIerno. corporada en las actas de esa Comisiono Acordado. p . 1 d l C .. M' Como ha llegado la hora se suspende la reClsamente en e seno. e a omlSlon lS-sesion' ta se formularon observaclOnes respecto a que Se ;uspendió la sesion. el presupu~sto del Inte.rior en esta ~arte no-correspondla a las neceSIdades que deblan con

SEGU NDA HORA 

Presupuestos 

El señor Feliú (Presidente).-Continúa 

sultarse. Los servicios de policía i de carabi
neros representan en el proyecto de prosupues
tos un gasto total de diecinueve millones nove
cientos setenta i dos mil doscientos noventa i . 
i tres pesos veintinueve CElltavos. En el presu-

al puesto de 1918 estos gastos son: 

se~~~ando a]a órden del dia, corresponde Policí~ ........................ $ 18.771,635 54: continuar la discusionjeneral de la lei de pre- CarablDeros ................ '" __ 2.971,52~ 
supuestos. 

Puede seguir haciendo uso de la palabra el Total. ................. $ 21.743,162 89 
honorable Senador por Aconcagua. . El señor Claro Solar .-El mensaje de junio De manera. que, com? se ve, hal un. menor de este año, con que se presentaron los pre- g~sto de un mlil?n seteCientos setenta .mll ochosupuestos al Congreso, lleva mi firma, i esto Cientos sesenta_l nueve pesos sesenta 1 dos cenme obliga, señor Presidente, a dar algunas tavos para el ~n.o 1~19. Pa~~ llegar a ~ste reesplicaciones para contestar ciertas observa- sultado, el M~DlsterlO rebaJ? .esta cantlda~ de clones que se han hecho en la presente discu- los ~astos vaflabl~s. del servICIO .. Esta rebaja la sion jeneral. hac!a notar el M~n.lstro de HaCienda cuan1o-Creo, precisamente, que la discusion jene- deCIa en su esposlClOn: 
ral de los presupuestos tiene por objeto en 
primer lugar establecer la justificacion del rál· «ii~n el proyecto del Ministerio del Interior, culo de entradas presentado por el Ejecutivo, por ejemplo, las nuevas leyes de sueldos de' sometido al estudio de la Comision Mista, i intendentes i gobernadores i del Código Sanimodificado i aprobado por eIJa, sobre todo tario que no pudieron ser consideradas al fijar cuando no tenemos todavía informados todos provisionalmente las cuotas, iroportan un aulos presupuestos, pues entiendo que solamen- mento de gastos de quinientos un mil cuaren1a te están en la mesa del Senado el presupues- pesos, que agregados a trescientos veintinueve to de Hacienda i el de Justicia, que tienen mil setecientos pesos de nuevos gastos en la. mui pocas variantes, i cuando por lo mismo partida de Beneficencia i de cuatrocientos seno hai un medio seguro para poder apreciar tenta i cinco mil pesos de mayores gastos en en conjunto todas las partidas del presupues- telégrafos i correos, dan un total de un millo n to jeneral de gastos. trescientos mil pesos; i para saldar esta can ti-El honorable Senador por Valdivia, en el dad aparecen reducidos los ítem 3901 i 3904, curso de sus observaciones, manife,taba el que consultan los fondos para vestuario i equideseo de conocer algunos datos jenerales so- po i para forraje, talaje i movilizacion de polibre los gastos. Su Señoría decia desde luego cías, dejándolos en sumas evidentemente insuque quería saber cll~nto se destina en los pre· ficientes para satisfacer estos gastos.» supuestos a los gastos de segurídad de la vida 
en el pais, o sea a los servicios de policía i ca- Haciendo la comparacion de los gastos varabineros, i hacia reflexiones mui justas res- riables de policía, para vestuario, equipo, jubipecto a la necesidad imprescindible que hai laciones, pensiones i forraje, tenemos que ea 



1 

I 

I 

SESIOiN nE 14 DE NOVIEMBRE 457 

el presupuesto actual se consultan dos milÚmes fueren tales las reclamaciones de cada Ministe
doscientos sesenta i seis mil ciento veintiseis no, que fué imposible retirar del cálculo de en
pesos veintidos centavos, i en proyecto para tradas la partida correspondiente a la contribu-
1919 se rebaja esta suma a quinientos seis mil cion adicional de haberes; de otro modo, no 
setecientos dieciseis pesos sesenta idos centa- habria manera de saldar el presupuesto de gas
vos; de morlo que hai una disminucion que as· tos. Aquí tiene la contestacion el señor Sena
ciende a un millon setecientos cincuenta i nue- dor por Valdivia. 
ve mil cuatrocientos diez pesos sesenta centa- El solo gasto que representa el sostenimiento 
vos. del servicio de policía i carabineros, excede de 

Se conoce a primera vista que esta reduccion veintiun millones setecientos mil pesos, i ten
se hizo para equilib'ar el presupuesto, :rr.ante- drá que consultarse esta suma en el rresupues
niéndolo dentro de la cuota asignada al Minis- to para 1919. 
terio del Interior. Entrando en detalle:; tenemos Su SelíorÍa agregaba que no habian antece
que para vestuario i equipo en vez de un mi- dentes para apreciar cuanto se presupone para 
Hon se consulta doscientos siete mil doscientos gastos de salubridad del país. Estos gastos no se 
cincuenta i nueve pel\os veinte centavos; para encuentran en una sola partida, pero se pueden 
jubilaciones i pensiones en lugar de ciento se- con facilidad determinar revisando las distinÚls 
tenta i cinco mil pesos que es mas o ménos lo partidas que el presupuesto contiene para los 
gastado en los años anteriores, se consulta soio servicios relacionados con la hijiene i salubri
mil pesos; para forraje i talajes, en vez de UD dad. Voi a recordar estos datos al Honorable 
millon noventa i un mil ciento veintiseis pesos Senado. 
veintidos centavos se consultan solo doscientos En el presupuesto del año actual se consul
noventa i ocho mil cuatrocientos veintiun pesos tan cinco millones ciento setenta i siete mil pe
cuarenta i dos centavos. La diferencia en estos sos para gastos de hijiene i salubridad: i en el 
gastos entre lo consultado en el presupuesto presupuesto del año próximo, se reduce la suma 
vijente i el proyecto para 1919, sube a un mi- a~ cuatro millones seiscientos cuarenta mil pe
llon setecientos cincuenta i nueve mil cuatro- sos. 
cientos diez pesos sesenta centavos, que es la El detalle i la comparacion de ambos presu-
disminucion a que acabo de aludir. puestos, se ve en los siguientes cuadros: 

Cuando llegue el momento de discutir este AÑO 1918 
presupuesto, se verá que es indispensable con- P t" d 8 a H··· $ 440 730 
suItar esta suma para que no se resienta el ser- part~da 9·

a
' vIJlene ....... .,........ , 

. . ar 1 a ., acuna ..... __ ...... __ . 202,300 
VIClO. .,.. Partida 11 0011sel0 Superior de 

Lo consultado para las pohmas 1 los carabl- H b't .' Ob e 
1 t 1 t te 

a 1 aClOnes para r ros ..... 
neros, en e presup.ues o para e alío en ran 'Partida 13 A ua Potable i Desa-
es del todo msufiClente, para hacer un buen .. ' g 
servicio, i dar tranquilidad, i sobre todo en los P g~~s. 25· ·ii:::·· ............... "-
campos del sur, donde se hace in:.posible dedi- pa\~ d a 26' V IJlene ............... . 
car al trabajo por la falta de seguridad para la part~da 30' Aacunpa··t··b··I·e··:D·····a·: 
·d· 1 . d d· El b·· t al 1 a , gua oa 1 es VI a 1 para a pro pIe a mIsma. a IJea o se .. 

se practica allá hasta por sociedades organi- Pa~~~~~· 24· O~;;~~J: ¿. d~ ·H~bit~¿i~~ 

27,000 

898,030 
244,247 

79,560 

zadas. ' 
Al h d 1 ,,,· . t . d H' nes para Obreros ........... --... 35,000 acerme cargo e luIDIS eno e aClen- ____ _ 

da en el mes de mayo, en vísperas de la presen
tacion del proyecto de presupuestos al Congre
so, yo me preocupé de ver si era poaible hacer 

Total.. ..................... $ 5.177,457 

A"&0""1919 

red11cciones en lus gastos públicos, i mas que Partida 8.a , Hijiene ........ _ ....... $ 
todo, si se podia evitar el seguir cobrando la Partida 10, Habitaciones Obreras 
contribucion adicional de dos por mil sobre los Pa::-tida 12, Agua i Desagües_ ... 
haberes, que representaba trece millones sete- Partida 24, HJjiene, .......... ____ . 
cientos mil pesos, sin periuicio de presentar sal- Partida 27, Agua i Desagües_ ... ' 
dados los presl:puestos. Para hacer las posibles Partida 30, Consejo Ban ......... . 
reducciones, se enviaron comunicaciones a los Partida 31, Consejo dc Habitacio-

747,000 
27,000 

949,740 
330,207 

2.531,060 
20,600 

otros Ministerios. nes para Obreros. ......... .•.... 35,000 
Era preciso reducir las cuotas, correspon- ---

diendo mas o ménos un millon de pesos al Mi, Total ....... __ -.•.......... $ 4.640,737 
nisterio riel Interior, cinco i medio millones al 
MiDisterio~de Guerra,i así sucesivamente. Pero, Diferencia . ... . .. . . . ... ... $ 536,720 

,. 
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Como se esplica en el mismo presupuesto, tribuir a la apertura i cODservacion de esta cIa
DO se consulta por ahora una suma mayor para se de caminos. 
la partida 27. Agua Potable i Desagües, por la El señor Varas.-Me parece que los depó
dificultad que hai actualmente para la adquisi- sitos suben de ochocientos cincuenta mil pesos. 
cion de cañerías i otros materiales que son in· Rl señor Claro Solar - Sí, señor, por el 
dispensables para dar mas desarrollo al servicio. momento. 

Pero, como los fondos para agua potable Se consultan., aJemas, treinta i ciDc? mil 
no influyen en la cuota del Ministerio del In- pesol'! para. cammos ae Magallánes, sum~ .Igual 
tarior, porque este servicio se costea con las a la con~lgnada en ~l presupuesto vIJente. 
entradas que de él mismo 8e obtienen, la dife- Pa.ra .camm?s trasandlllos se consultan ochen
rencia no típne importancia i aun cuando de- ta I CInCO mil pesos en ambos presupuestos. 
snparezcan las dificultades que ahora existen En cua~to a puentes carreteros, se ?onsultan 
para la compra de materiales, siempre se po- en U?V 1 otro presupu~sto las ~antld~des d~ 
dría el año próximo estender el servicio SID treSCIentos cuarent~ 1:1Il pe.~os ! de c.len mIl 
desequilibrar por eso el presupuesto del Inte- r.esos para los ~amlll()H 10nJltudlllales I los ve-
rior. clllales, respectIvamente. 

DiO'o lo mismo respecto de las observacio- _. De m~nera .que no h~i, p.uede decirse, .una 
nes r~lativas a los gastos.de beneficencia. Hai dlf~rencla de ImportanCia smo en los cammos 
un lijero aumento para el año J.!róximo como vecmales, par.a Jos que .se u?nsulta u~ mayor 
se hizo presente en la esposicion d~ la Ha- gasto d~ dos.C1entos tremta 1, ta~tos mIl peso~. 
cienda Pública. En 01 presente ano las dos La Duecmon.de Obras Publ.lcas, al maDI
partidas, de fijos i variables, suman siete millu. festar l~s necesl.?ad~s que d~bl.~n ate~~er e.n 
nes ruatrocientos noventa i cinco mil trescien. los cammos lon.Jltn?male~, pldl~ al MmlsterIo 
tos catorce pesos veinte centavos, i para 1919, la, s';Ima de un m¡Jl?~ Cle~ mIl pesos c.o~o 
esta cantidad Stl eleva a siete millones ocho- mlDImum; pero el Mmlsteno, en la preClslon 
cientos noventa i dos mil catorce pesos veinte de ~an~enerse dentro de la cuota que ~e ]13 
centavos, de manera que hai un exceso de habla fijado, solo c,onsultó trescientos mIl pe
trescientos noventa i seis mil setecientos pe- s?s. Despues habra que tomar alguna resolu-

s clOn al respecto. 
50 • , .. Yo aplaudo las observaciones que se hacen 

En cuanto a la vrablhda~,. ha hecho e.l ho- o se hagan en el Congreso, porque repitién. 
norable Senador de Valrllvla observaCIOnes dolas me parece que alguna vez podrá venir 
que yo comparto en absoluto. Creo que todo el remedio 
lo que se. ha~a en mat.eria de cam}n?s ~n Desde l~ego, un remedio seria despMhar 
nuestro pals slempre.resultará poco. Es mdls- la; lei de caminos, que ohliga a las municipa
pensable do~ar ~l palS de ~ste elem~nto que, lidades a destinar cierta palte de sus rentas 
~n bue~os .termmos, ~onstltuye la VIda de. las al sostenimiento de las vias públicas. 
lndustrl~s 1 de la agrIcultura .. N o os. pO~lble 1:1 honorable Senador por Valdivia recor
conse~U1r el de~arro!lo de las mdu.stn~s 1 ~e daba que está acordado <:onstruir una línea 
la a~flcultura SID vras de .comu.rllcaCl~n, sm telegráfica que partiendo de Oollilelfu vaya a 
cammos que lo sean en reahdad, I no SImples unirse con la línea arjentina de San :M:artin 
senderos que lleguen a Sb:' intransitables du- de Los AndEls, i que aun no se iniciaban los 
rante la mayor parte del ano. trabajos por parte de Chile. Sobre etlte pun-

En esta parte, el presupuesto del afio próxi- to, puedo advertir que el ítem 39M; del pre
mo DO se diferencia mtylho del actual. El ítem supuesto vijente consulta cincuenta mil pesos 
686 del proyecto de presupuesto del Ministe!'io para el desarrollo de líneas matrices i que el 
de Industria i Obras Públicas consulta para ca- proyecto para 1919 consulta trescientos mil 
minos lonjitudinales, trescientos mil pesos suma pesos con el mismo objeto, dejándose cons
igaal a la consultada en el presupuesto de 1918. tancia eu una nota esplicativa que el aumento 
Respecto a caminos vecinales en que los vecinos de doscientos cincuenta mil pesos se destina 
contribuyen con la tercera parte, se consultan a construir una línea en el sur i que debe 
un millon ciento setenta mil pesos para 1919; esta unirse con otra que está tendiendo la Direc
suma es de novecientos treinta i cuatrv mil en cion de Telégrafos de la República Arjentina, 
el presupuesto vijente. Aquí debo hacer notar de acuerdo con la de Chile, i que se encuen
que la cantidad consultada para el año próximo tra ya mui adelantada i próxima a llegar al 
resulta en todo caso insignificante si se la com- límite internacional, siendo de notar que los 
para con las sumas depositadas en tesorería por trabajos por el lado de Chile no se han ini
.tas Municipalidades i por los vecinos para con- ciado todavía. 
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Esta necesidad se bizo presente el año pa- será matemáticamente exacto, pero que debe 
sado, pero no hubo cómo atenderla, i como ser lo suficientemente exacto para poder servir 
he dicho, solo se consultó en el presupuesto de base a la formacion de los presupuestos. 
de 1918 la pequeña suma de cincuenta mil El Gobierno presentó los presupuestas con 
pesos para la construccion de nuevas líneas un cálculo de entradas ascendente a ocbenta i 
telegráficas. cuatro millones setecientos mil pesos oro; la 

En el estudio de los presupuestos, ha· Comision Mista elevó este cálculo a noventa 
blando en términos jenerales, hai, pues, los millones ocbocientos diez mil Fesos oro. 
antecedentes que se necesitan para apreciar iCómo !'e ba bécho este aumento'? En el cál
la distribucion que se ha podido hacer de las culo de entradas presentado en el mes de junio, 
entradas. aparece estimada la esportacion de salitre en 

Yo creo que la distribucion que se hizo era cincuenta millones de quintales españoles. Yo 
la mas justa que podia indicarse, dbntro de indiqué que podria elevarse esta cantidad en 
los recursos calculados. dos millones. i elevar la cifra de entradas en 

Se ha hecho notar, tanto en la memoria del los tres millones ciento diez mil pesos que 
Ministerio como en la esposicion de la Ha- consulta la Comisiono 
cienda Pública, que los principales aumentos ¿Se podria aumentar aun mas el cálculo de 
corresponden a la instruccion pública. entradas por esportacion de salitre como lo in-

La instruccion figura en el proyecto de P~e· sinuó el actual señor Ministro de Hacienda'? Yo 
supuestos para 1919 con la suma de cuarenta creo que seria aventurado i peligroso que la Co
i cuatIo millones de pesos. Quita.ndo de esta mision Mista modificase la estimacion por este 
cantidad los seis millones que representan capítulo de los ingresos fiscales. 
los ga.stos de construccion de nuevas escue- El porvenir del salitre, respecto del año pró
las, para 108 cuales hai recursos especiales, i ximo, es incierto en lo relativo a la cantidad 
que, por lo tanto, no influyen en JI), cuota del que se eSl-'0rte. La esportacion durante los me
Ministerio, el resto es la parte correspondien- ses corridos del presente año Hega a cincuenta 
te en la distribuclon jeneral de las entradas; ¡i siete millones ciento i tantos mil quintales, 
esta parte tiene un aumento de un millo n i, sup~endo que se es portasen seis millones 
eÍento sesenta i seis mil pesos sobre la de- en noviembre í otros tantos en diciembre, ten
signada el año anterio!". Talvez habría sido dríamos una esportacion total de sesenta i nueve 
necesa! io fijar a la instruccion una suma millones, es decir, setenta millones en números 
mayor; I.'uro, no fué posible hacerlo en la redondos, lo que equivale al record en materia 
distábuciOI1 de los recursos, porque no ha- de esportacion de salitre. La cifra mas alta an
bian fOlldos suficientes. terior fué la del año 16 que alcanzó a sesenta 

La Comi&ion Mista ha revisado ya el 1 cuatro millones ~ovecientos sesenta mil quin
eálculo de entradas, i yo Vúi a decir algu- tales. 
nas palabras sobre ciertas partidas de ese cál- Ahora, l.cómo se presenta la situacion salio 
culo porque creo necesario que el Honorable trera respecto del año próximo'? Yo no participo 
Senado vea. cuál es la situacion en que nos de los temores del honolable Senador de Val
encontramos, i si tenemos o no los recursos divia; pero no participo tampoco del optimismo 
suficientes para equilibrar los presupuestos, del honor'tble Senador de Atacama. Me parece 
para aprobarlos aquí en jeneral i dar estricto que la industria salitrera se encuentra en una 
<lumplimiento a la leí orgánica de formacion sítuacíon crítica que necesita ser atendida tan-
de presupuestos de la Nacion. to por el Congreso como por el Gobierno. 

He recordado que la lei del 84 sentó la base La industria debe ser, si no orgauizada, co-
de que los presupuestos debian ser aprobados locada en situacion de poder haoor frente a las 
equilibrados por la Comision Mista, para lo cual dificultades que han de venir cuando en E:::.ta
esta Comision debia informar sobre los fondos dos Unidos, Francia, Italia e Inglaterra, que 
ordinarios de entradas como asimismo sobre han producido ya salitre artificial con fines béli
los estraordinarios con que debe hacerse frente \Jos, continúen produciéndolo para aplicarlo a 
a los gastos cons'.dtados. Estas prescripciones la agricultura. Si llegan a producirlo con un 
fueron ampliadas por la leí del año 12, que costo equivalente mas o ménos a lo que cuesta 
rigurosa e imperativamente estableció que pre- el salitre chileno colocado en el pais CODsumi
viamente la Uomision debia hacer el estudio dor, es indudable que la competelllJia seria mui 
comparativo de los recursos existentes, viendo séria. 
la cuenta de inversion del año anterior i las Yo no creo, sin embargo, que el salitre arti
entradas financieras del año; de esta manera fioial pueda reemplazar en absoluto al nitrato 
la Comision pue¿e hacer un cálculo que no de Chile porque éste tiene propiedades supe-
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riores a las que se conocen en aquél. Segun Si hai alguna diferencia, ella podrá ser 
informes publicados, en las sementeras daiíadas saldada en otra de las partidas que aparezcan 
por un invierno crudo, el salitre chileno opera estimadas con prudencia. 
instantáneamente con magnífico resultado, 10 El señor Concha.-A mí me parece mui 
que no se obtiene con los productos químicos. prudente la actitud del Gobierno al no coasi
Sobre todo para la industria de la betarraga es derar esta diferencia de cambio como renta. 
indispensable la aplicacion del salitre chileno. de la nacion, porque de lo contrario se habria. 

Pcr lo dtmas, terminada la guerra, la mayor producido la alarma en el comercio. 
preocupacion de los imperios centrales, 8SÍ co· Desde que se supo en Valparaiso que se 
roo de las naciones aliadas, será producir en iba a estabilizar el cambio a un tipo bajo 
grande escala artículos alimenticios, para lo de diez o doce peniques, el cambio sufrió una. 
cual necesitan abonar las tierras con buen sao depresion. Este es un asunto delicado i peli. 
litre. groso. Yo eiltoi cierto de que nuestro cambio 

En consecuencia, estimo que bien puede acep- internacional no ha bajado a consecuencia del 
tarse la cantidad propuesta por la Comision, término de la guerra sino a consecuencia de 
como entradas probables por el salitre, perd ir esta declaracion del Gobierno. 
a aceptar una cantidad superior a cincuenta i El señor Barrios (Ministro de Hacienda).
dos millones de quintales e!'pañoles, o sean Seria verdaderamente un milagro que la da
veintitres millones novecientos vejnte mil quin- claracion gubernativa tuviera por resultado 
tales métricos, lo considero mui aventurado. influir en la baja o alza del cambio con la fa· 

Por otra parte, sefior Presidente, la diferen- cilidad que dice Su Señoría. A la inversa de 
cía que bai en la partida en oro depende sola- lo que Su Señoría acaba de afirmar, si algo 
mente del último rubro agregado por la Comi- ha daclarado el Gobierno es que piensa hacer 
sion Mista, que consulta tres millones de pesos la conversion a un tipo mucho mas alto del 
como producido de la lei 3,201, de 22 de enero que indica el honorable Senador. La circuns
de 1917. tancia de que el cambio haya bajado se debe 

El proyecto del Gobierno guardaba silencio no a la declaracion del Gobierno sino a es pe
sobre esta fuente de entradas, i, por mi parte, culaciones orijinadas con motivo de los últi
no consideré conveniente consn tarIa en los mos acontecimientos. 
presupuestos; a mi juicio, debia dejarse algo El señor Claro Solar.-Yo no queria pro
siquiera para atender a lks neceflidades impre- fundizar este punto porque me parece que 
vistas. Ademas, babia para no tomar en cuenta I propiamente no dice relacion con el cálculo de 
esta partida, la razon de q ae esta ba en estudio. entradas sino que tiene mas bien un aspecto 
la modificacion del sistema de percepcion del monetario. 
impuesto al salitre, pues se discutia si habria Manifestaba hace un momento que no ha
o no conveniencia de cobrar en oro los dere- bia creido conveniente considerar como recor
cbos de aduana. Una modificacion semejante so dal Estado estos tres millones de diferen
tenia que dejarse sentir precisamente en la par- cia que se producen como ganancia de pre
tida de que me vengo ocupando, i que en el mio del oro que se remesa para pagar la deu
presupuesto de 1918 aparece con la cuota de da esterna. Pero ya que se trata de este pun
cinco millones de pesos. to, diré que me parece que es de t.oda eviden-

A pesar de estas circunstancias, la Comision cia que una declaracion del Gobierno ha de 
echó mano de este recurso para saldar la di· tener la influencia que representa la autoridad 
ferencia que en seguida hizo en diversas parti- que la emite. 
das de entradas i para poder er:uílibrar todos La situacion aetaal del país yo la considero 
los gastos. Para fijar esta entrada en tl;es como escepcionalmente favorable para llegar 
millones de pesos oro, la Comision Mista .pa a una solucion de la caestion llamada mone
calculado en un veinte, por ciento la diferen- taria. En esos últimos años el pais ha queda
cia de cambio de las letras por oro sobre las do libre de compromisos anteriores a la gue
letras por billete; pero a medida que el cam- na i no los ha contra ido durante ella porque 
bio baja esta diferencia tiende a desaparecer se ha visto obligad!) a pagar casi anticipada
i se corre el riesgo de que no se prodt.zcan mente la mercaderia estranjera; por lo ménos 
los tres millones calculados. el comercio de Norte América no ha man-

Sin emoargo, yo no rechazo el cálculo en la dado sus artículos sin recibir anticipadamen
forma en que lo presenta la Comision, porque te una tercera parte de su valor, otra tercera 
ese cálculo depende principalmente de la solu- en el momento del embarque i la otra tercera 
cion que se dé a la cuestion mOLetaria o, mas allJegar la mercadería a Chile. 
bien dicho, de eshbilizacion del cambio. Las circuntancias son favorables al cambio 
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internacional i el descenso que se ha produ- El señor Yáñez.-Por mi parte, ruego al 
<lido últimamente, segun algunos por las no- honorable Senador por Aconcagua que me es
ticias de paz, se debe, a mi juicio, simplemen· ouse si me retiro de la Sala, no obstante el in
te a una especulacion de bolsa, al aiío. El teres que tengo en oirle. ' 
país nunca ha estado tan rico como hoi, la si- El señor Barrios.-Yo tambien le presento 
tuacíon de las industrias jamas ha 8ido mas mis escusas al señor Senador, porque tengo que 
próspera. La esportacion del salitre ha au- ausentarme. 
mentado enormemente, las industrias mine- HI señor Urrejola.-¿Por qué no seguimos. 
ras nunca ha tenido mayor desarrollo que el entónces, la díscusíon ieneral en la sesíon del 
que han alcanzado hoí dia. Por consiguiente, mártes próximo~ 
si el valor de nuestra moneda se fijara con El señor Yáñez.-Habria conveniencia en 
arreglo a las leyes mundiales en la materia, no que la discusion jeneral de los presupuestos 
<lorrespondería estar a doce sino a un tipo 9uedara terminada hoi, sin perjuicio de oir las 
mui superior. El cambio tiene que tomar su mteresantes observaciones de los seilores Sena
nivel, pero para esto es necesario que el co- dores, que mas bien se relacionan con la Ha
mercio tenga seguridad de que no se ha de cienda Pública. De esta manera no atrasarÍa
quebrautar el padron monetario i que la pro- mos el desppcho de lo!:! presupuestos. 
vision de letras no faltará. El señor Urrejola.-No avanzaremos nada. 

La. situacion del pais, repito, es para dar No bai ningun propósito de parte de nadie para 
un cambio mui supel'ior al adual i discúlpeme demorar la aprobacion de 108 gastos públicos. 
el honorable Senador por Arauco si le digo . El ~eñor ~áñez.-Por eso yo hacia esa in
que una declaracion en que se esprese que se SllluaClon. SI cerramos hoi la discusion, ésu. 
buscará el término ~edio de los diez últimos ten~rá lug~r, naturalmente, ántes del 15 de 
años para fijar el valor de nuestro peso, tiene n.ovlem~r.e.l podrán correr los plazos legales, 
que ser tomada en consideracion, tiene que SIn pe:JUlclO de que el debate pueda continuar 
influir en el cambio aunque Su Señoría no lo en sesIOnes posteriores. 
quiera. Si a esto se agrega la situacion de Hl señor Urrejola.-Pero conviene estable
alarma que se produce con un cataclismo cer ~ntes de cerrar el debate algunos puntos 
(lomo éste, fácil es esplicarse el fenómeno. La relativos al cálculo d~ entradas. Los presupues
situacion financiera del mundo es hoi dia úni· tos han. sido discutido~ solo en teOlÍa. ~Cómo 
(la, atendidos los esfuerzos enormes que ha se podrlan aprobar en Jeneral si los rubros que 
tenido que hacer la Europa entera i los Esta- figuran en el cálculo de entradas no responden 
dos U nidos para costear los gastos de la a la reali~ad? S~bemos que el rubro relativo al 
guerra. dos por mIl adimonal se encuentra pendiente 

A este efecto me bastará citar algunas ci- de la resolucion de la Cámara de Diputados. 
fras. El presllpu'esto presentado este año por El señor Yáñez .. -Si se coloca la cuestion 
-el Mimstro de Hacienda de Inglaterra a la ~n ere terreno, no aprobaremos quién sabe has· 
Cámara de los Comunes, llegó a la cantidad de ta cuándo los presupuestos, porque tenoremos 
dos mil novecientos setenta i dos millones de que esperar la aprobacion del dos por mil a que 
libras esterlinas, i es por lo tanto superior al se refiere Su Señoría, i, adomas, el despacho 
presupuesto de 1917 en doscientos setenta i del ~royeot? que m?difica la lei de papel sella
cinco millones de libras esterlinas. El afio do, tImbre 1 estampIllas. 
1914 el presupuesto del imperio británico era Entre tanto, n.o es esa la situaclon. Se pue
sola~ente d~ cIento setenta i cinco mill,cne¡; den a ,robar en jenerallos presupuestos sin es
de libras. La deuda de Inglaterra, COlltandu t.as leyes. 
lo que ella ha prestado a los pa seo( aliado~, El señor Urrejola.-EI año 15, cntiendo 
era en 1917 de siete mil novecieutos ocheulll <)ne Su Señoría i otros señores Senadores, 
míliones de Íibl'as esterlinafl. , plantearon esta cuestion, i la Comision Mista 

A fin de no interrumpir el hilo de mi dillcllr- d jo que el impuesto adicional debia despachar
so, rogaría a la Honorable Oámara me evnca· s~ previamente, así como las otras ley~s que se 
diera unos quince minutos mas. rt:Íerian al cálculo de entladas. 

El señor Feliú (Presidente).-Si no hai in· El señor Yáñez.-Está ell un error Su Se-
conveniente, se prorrogará la sesion por el tiem- ñoría. . 
po indicado por el señor Senador. . . De t?dos. modos yo ha.ma pr~sente esta con-

El señor Urrejola.- Me permIto advertir sideraclOn, I como neceSIto retirarme ruego al 
que fuera del honolable Senador por Acollca- señor Presidente. que me conceda la palabra 
gua, hai otros señores Senadores que desean para cuando termme el honorable Senador de 
usar de la palabra en este debate. Aconcagua. 
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El S1eñ·or Ooncha..-I a mí en seguida, se- Para que se aprecie la magnitud de esi& 
fior Presidente. esfuerzo Ni agregar cuál ha sido la circulacion 

El señor Za.ña.rtu.-Hasta aquí el Senado fiduciaria de los Bancos de Emision de Europ~ 
ha oido al honorable Senador de Valdivia, al en millones de francos i en las fechas que) in
honorable sefior Claro, al honOl'able Senador dico: 
por Atacama, Fero algunos otros Senadores de- FRANOIA: 

seamos tambien decir unas pocas palabras so-
bre los presupuestos. Banco de Francia, 1914, 23 de julio, seis 

El señor Olaro Solar.-Voi solo a agregar mil novecientos doce. 
algunos datos, tratando a la lijera un punto Banco de Francia, 1918, 23 de mayo, vein-
que me proponia desarrollar mas adelante. tisiete mil setenta i tres. 

La deuda nacional de Gran Bretaña, segun 
cálculos del honorable Bonar Law, al finalizar ALEMANIA 
el ejercicio financiero del año 1918-1919, será 
de ~ 7,980.000,000. En esta suma están in- Banco del Imperio, 1914, 23 de julio, dos. 
cluidas las cantida'des avanzadas por Gran Bre- mil trescientos sesenta i cuatro. 
tafia a sus aHad?s que al finalizar el ejercicio Banco del Imperio, 1918, 1i) de mayo, ca
financipro llegarlan a ~ 1.632,OOO.OOO.De esta torce mil setecientos cincuenta i seis. 
cantidad estimó prudente el Canciller del Ex-
chequer considerar que la mitad era de cargo INGLATERRA 
del Tesoro británico i, por lo tanto, solo 
~ 816.000,000 eran recobrables. Banco de Inglaterra, 1914, 29 de julio, 

Esta suma debía deducirse del monto total ciento noventa i siete. 
de la deuda nacional como tambien los d(\s- Banco de Inglaterra, 1918, 16 de mayo, mil 
cientas cuarentl1. i cuatro millones de libras doscientos cuarenta i nueve. 
esterlinas de la deuda de las Colonias i los 
sesenta i cuatro millones de libras esterlinas DINAMARCA 

de la deuCla de la India. Sumando todas estas 
partidas el monto a deducir de la deuda na- Banco Nacional, 1914,31 de julio, doscien
cional británica es de mil ciento veinticuatro tos diecinueve. 
millones de libras esterlinas, dejanao un sal- Banco Nacional, 1918, 30 de abril,' cuatro
do neto de cargo del Tesoro británico de seis cientos ochenta i siete. 
mil ochocif.'ntos cincuenta i seis millones de 
libras esterlinas. El servicio de esta deuda a ESPAÑA 

razon de cinco por ciento de interes i medio 
por ciento de amortizacion, alcanza a tres- Banco de Espa,ia, 1914, 30 de julio, mil 
cientos ochenta millones de libras esterlinas novecientos diecinueve. 
anuales, i ésta cantidad agregada a ]os gas- Banco de Espllña, 1918; 11 de mayo, dos 
tos normales hace un total de seiscientos cin- mil novecientos cincuenta 1 uno. 
cuenta millones de libras esterlinas anuales. 
El cálculo mas moderado que se habia hecho HOLANDA 

del rendimiento de las contribuciones exis-
tentes ascendia a quinientos cuarenta millones Banco Neerlandes, 1914, 25 de julio, seis
de libias esterlinas i se habia hecho, por lo cieD'os cincuenta idos. 
tanto, necesario idear aumentos en éstas que Banco Neerlandes, 1918, 30 de marzo, mil 
rindiesen ks ciento diez millones de libras ochocientos sesenta i ocho. 
esterlinas que faltaban. De allí nacia el nuevo 
plan tributario presentado qnó riludiria, cuan- ITALIA 

do llegase su pleno desarrollo, ciento catorce 
millones de libras esterlinas. Banco de Italia, 1914, 31 de julio, tres mil 

Cuando un pais, señor Presidente, ba be- ocbenta i seis. 
cho este esfuerz. tan grande en su crédito, se Bauco de Italia, 1918, 20 de marzo, seis 
comprende que tiene una importancia capital mil ochocientos veintiocho. 
en la hquidacion de la guerra. 

Lo quc ha pasado en Inglaterra ha ocurri· .• ROMANIA 

do en mayor o menor escaia, pero siempre en 
proporciones enormes en las demas naciones Banco Nacional, 1914, 18 de julio, cl1utro-
aliadas i en los Imperios Centrales. Icientos catorce. 
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Banco Nacional, 1917, 29 de julio, mil se· fronterizos. En la República Ar;entina no se 

tecientos treinta. conoce el progreso politico, de derecho público 

que aquí hemos llegado a alcanzar. El Uruguai, 

RUSIA con todo el desarrollo social i lejislativo de 
sus últimos afios, tampoco puede comparárse

Banco .lel Estado, 1914, 21 de julio, cuatro nos. De modo que aquí, moralmente, no tene-

mil trescientos cincuenta i ocho. mos mucho que reconbtruir. Lo que t!jDemos 

Banco del Estado, 1917,29 de octubre, eua- q'Ile reconstruir son Dues~ros deplorables bá-

renta i ocho mil nove~ieDtos sesenta i cinco. bitos de política pl1rtidant;ta. No tenemos que 

reconstruir nada materialmente, porque nada se 

SUECIA ha destruido aquí con la guerra; en Europa sí 
que hai incalculables destrozos materiales que 

Banco Real, 1914, 31 de julio, trescientos reparar. 

veinte. Lo que nosotros debemotl hacer es discipli-

Banco Real, 1918, 30 de marzo, ochocientos narnos; buscar la satisfaccion de lluestras nece-

ochenta i tres. sidades en un verdadero sistema económico, 
as~gurando el valor de la m')neda a fin de que 

sun;,\. los salarios no se vean disminuidos todos los 
días, i a fin de que los empleados públicllS no 

Banco Nacional, 1914, 25 de julio, seiscien- vengan todo~ los dias a golpear las fJmrta'i oel 

tos treinta i nueve. Oongreso en demanda de aumentos de sueldos. 

Banco Nacional, 1918, 15 de mayo, seis- Ea Jugar de estos aumentos conveodria asegu-

cientos ochento i uno. rar'un bajo precio de los articulos de consumoa 

La liquidacion de la J!uerra en Europa, va a Las entradas en billete no se han modinca-

tener q1e producir, por lo talto, UDa situacioD do por la Oomision .Mista sino en algunas 

en el mercado mundial de suma J!ravedad, que partidas. 

ha de repercutir aquí. No e~ posible que noso· Internacion i almacenaje.-En el proyect~ 

tros nos preparemos para tal emerjencia, que- del Eiecutivo, esta part.ida es de cjDcuent~ i 

brando nuestro padron monetario. Eu defiuiti· dos mIllones de pesos, 1 descontando el qUlD

va, lo que vaga nuestro peso dependerá, en ce por ciento que se dedica a fondos especia.. 

gran parte, de lo que valgan en el mercado los les, resulta que ingresa la suma de cuarenta- i 

I francos, dóllars, libras, etc. cuatro millones doscientos mil pesos por este 

~ Por eso cecia que no quería entrar por el capítulo. La Comision estuvo de acuerdo con 

momento en e ,ta cuestion, que es de un lato el Gobierno en que no era posibló aumentar

desarrollo. Lo únicJ que deseaba observar es la. Si se atiende al escaBO desarrollo que en 
que, por mi parte, no creia prudente tomar en el PI esente afio han tenido los derechos de 

cuenta los trei millones que la Comision :Mistli internacion, se verá que no es prudente ele

ha considerado en SUf! cálculos. Pero, DI) hago var el'ta cifra. 

indicacíon para que Fe snpriman estos tres mi 'Tengo a la mano los datos de las entradas 

llones, i no la hago, pbrque Cfeo que si se adop- de aduana ha>.ta el mes de octubre estima :las. 

ta una políticc\ fieancíera de economías, de Je en oro, i VPO que la internacion ha telJido so

servas en los ¡;astos, de ) econstruccioD, como bre el rendimiento del año anterior un au

deClia el honorable Senador por Valdivia, aun- mento de dos millones sett"cientos cincuenta

que no tengamos aquí mucho que 1 ecoIlstruir, i un n:il pesos. El aume¡¡to de la esportacion 

ni material ni moralmente, tal indicacion seria alcanzó a trece millones i tantos mil pesos. 

completamente inútil Es é~te el país mas lible Durante el mes de octubre último, las entra

de la tierra, i un país que anda solo, sin Go· da'! por derechos de internacion tuvieron un 

bierno a Yeces. aumento de cuatroeientos (}l:henta mil pesos. 

El señor Zañartu.-Cuando anda mejor e, Pero aun cuando el refnido cáiculo de cin-

cuando and~ sin Gobierno. cuenta i dos millones de pesot1 billete por de-

El señor Claro Solar.-Esaesla verdad. Por rechos de internacion i almacenaje pudiera 

eso, aquí po v~mOd a tener que recollstruirmu- ser un poco mayor, la prudencia no permitió 

cho moralmente. En política, el pais Ee ha de- ni al Ministro proponer un aumtmto ni a la 

sarrollado enormemente, eo forma tal que no Comision hacerlo, i al contrario el recargo de 

puede envidiar a llingun pais o:ud-americano, ni cuarenta por ciento que figUl'lJ. tomo cálcul~ 

siquiera a los Estados Unidos. Nuestra educaciolJ de entradul'l, la ComisÍon lo redujo a treinta j 

moral está a envidiable altura, a mcbho mayor cinco por cento, que t;S el que corresJ:l0ndia 

altura que la de cualquiera de nuestros vecinos a los hechos. 
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Yo no tomo en cuenta la baja enorme mo es ésa evidentemente una lei injusta, Stl pre
habida últimamente en el cambio porque ten- sentó un proyeoto para modificarla. Es indiE;
go la certidumbre, la conviccion mas profun- pensable despachar ese proyecto. La Comision 
da dé que esto tiene que ser momentáneo Mista lo hizo así presente al Congreso al fijar 
porque las leyes económicas i mercantiles ti e- la distribucion de las cuotas i al presentar el 
nen que cumplirse. No es posible que si el presupuesto del Ministerio de Hacienda; entón
pais esporta mas que lo que importa, si sus ces manifestó que para sus cálculos considera
cuentas están saldadas, si no hai en descU'- ba aprobado el proyecto de reforma de la: lei 
bierto sumas que exijan envío de oro al es- de papel sellado, timbres i estampillas. 
tranjero, no es posible, digo, que el cambio El proyecto de presupuesto consulta un au
Be mantenga deprimido; necesariamente tiene mento de trescientos mil pesos en la partida de 
que subir. Por esto yo creo que está bien he· Correos i Telégrafos. Tal aumento e~ perfec
cho el cálculo de entradas por motivo del tam~nte justificado, dado el rendimiento que 
cambio i que debe mantenerse el 35 por ha tenido en años anteriorps este ramo de la 
ciento fijado por la Oomision Mista, dando administracion. Dijo el honorable Senador por 
como valer de este ítem de las entradas los Valdivia que e~te servicio deberia. rendir una 
$ 15.470,000 billetes en lugar de los entrada mucho mayor i Su Señoría atribuia en 
$ 17.680,000 que señalaba el proyecto, ° sea gran parte la pérdida en el ramo de Oorreos al 
$ 2.210,000 ménos. abuso de la correspondencia libre de porte, 

Por el impuesto de timbre, estampillas ¡estimando pn un cincuenta por ciento del total 
papel sellado, el Gobierno calculó, segun el la pérdida debida a tal causa. En esta estima
mensaie, una entrada de ocho millones. de cion hai, evidentemente, un error de mi ho
pesos. Este cálculo se ha elevado a nueve mi- norable colega. Calculo el total de lo que pue
lIones de pesos, siempre que la leí que modi- de significar la correspondencia libre de port~ 
nca este impuesto se despache en la forma len seiscientos mil peFOS, mas o ménos; de 
en que lo ha aprobado la Comision de Ha- ninguna manera me parece que puede ser 
cienda de la Oámara de Diputados. exacta la cifra indicada por el honorable Se-

Segun se advierte en la esposicion de la Ha- nador 
denda Pública, aun los ocho m~llones de pesos El sflñor Varas.-Sintiéndolo mucho, voí a 
no se obtendrian si no se dictara esa lei, por· ret¡",Hme, porque tengo que hacer. 
que si hoi, en 1918, va a producir este dere- El sefior Olaro Solar. - Entónces, quedaré 
cbo los ocho millones de pesos que se calcula- con [. p!llabra para la sesíon próxima. 
ron para el ejercicio financiero de 1918, se de- El señor Feliú (Presidente).-Se levanta la. 
be únicamente a una lei espeoial, cuya vijen- sesion. 
cía termina el 31 de diciembre de este año, Se levantó la sesion 
que permite cobrar doblados esos derechos. 00- . 


